

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 247

Palma de Mallorca.—Miércoles 15 de Marzo de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

Maura, perfecto ministerial

El señor Maura acaba de declararse «perfecto ministerial». Esta declaración del que, hasta hace pocos días, era jefe del gobierno es un síntoma de nuestra descomposición política y de la desorientación que reina por doquier.

El señor Maura es un perfecto ministerial de un gobierno que viene a rectificar los muchos errores que cometió el gobierno del señor Maura.

¿Acaso el antiguo expresidente ha venido a reconocer sus desaciertos? ¿Por ventura, la crisis fué provocada por el propio señor Maura convencido de que aquello no podía durar ni un día más?

Al gobierno del señor Sánchez Guerra le atribuye la opinión una misión rectificadora, especialmente en lo que afecta al problema de Marruecos. O es eso, o no tiene razón de ocupar el poder.

Las crisis, la mitad de las crisis que se padecen en España cada seis meses o cada año, son absolutamente injustificadas, sin razón ni fundamento en ninguna necesidad nacional, ni política. ¿Para qué sustituyó el gobierno Maura al gobierno Allendesalazar? ¿Porque Sánchez Guerra reemplaza a Maura? La opinión no ve sino que los ministerios se suceden con una rapidez asombrosa. Y cada ministerio, atacado de la manía pueril, formula proyectos, se pasa el tiempo estudiando, moldeando nueva legislación, para caer cuando ni siquiera ha tenido tiempo de ofrecer al Parlamento el fruto de tantos afanes y estudios.

Vino el señor Maura para arreglar definitivamente la cuestión de Marruecos, con una fórmula concreta, determinada en su discurso de 1912; baja el señor Maura sin haber aplicado ni una sola, siquiera, de las fórmulas que figuraban en su recetario. ¿Para qué, pues, se mantuvo en el poder aquel gobierno, si a la postre el objetivo principal y casi único de su existencia se esfuma en su vida ministerial y deja más embrollado de lo que estaba un problema que requería urgente solución?

No hace un mes el general Berenguer imponía, al parecer, su criterio en la conferencia de Pizarra, y se planeaba por el señor Maura un desembarco maravilloso en Alhucemas, poniendo a contribución todos los resortes de la mecánica bélica y de la organización militar. Apenas caído el señor Maura, el general Berenguer dimite, el nuevo Ministro de la guerra desconfia de la acción militar y otro ministro confiesa que se puede ir a Alhucemas sin disparar un tiro.

¿Por cuales medios? Seguramente por unos medios que no debía desconocer el señor Maura, pero que no creyó prudente, u oportuno o conveniente utilizar.

Y sin embargo, el señor Maura ahora se hace perfecto ministerial; es decir colaborador incondicional de un gobierno que encuentra improcedente la operación de Alhucemas y opone reparos a una acción militar en la que el gobierno del señor Maura cifraba la máxima eficiencia.

Decididamente la desorientación reina por doquier. Incluso en el espíritu que dicen despierto y avisado del político mallorquín.

NUESTROS COLABORADORES

“Las columnas de Hércules”

por Luis Araquistain

Este libro de Luis Araquistain, que ha editado pulcramente la Editorial Mundo Latino y que el autor ha llamado farsa novelesca, es un libro amargo, desolador, a pesar de su apariencia retonzona, de su grotesco humorismo, de su enorme ironía.

El libro tiene un armazón, que es la farsa grotesca—o mejor grutesca—de la fundación de un periódico—«El Orden»—en Madrid y en la época que corremos. Pero el personaje central de la jaula y del libro—el autor encarnado en el protagonista—gusta de salirse a menudo por los campos y arboledas ideológicas y teorizar sobre las nociones centrales de la vida.

En estos momentos el libro es profundo. Párrafos tiene de gran lucidez. Como este, que brindamos a Gabriel Alomar para justificarnos y para justificar un poco la coloración escéptica que tiene al parecer la juventud de hoy.

«Todo el progreso humano será inútil—se lee en la página 282—mientras el hombre sea tan estúpido que pueda producir en los demás dolor innecesario. Nacerán y morirán los imperios, vendrán tiranías y revoluciones; pero mientras las sociedades se asienten sobre el sufrimiento de las mayorías y las minorías carezcan de imaginación ética para sentirlo, y en consecuencia, para evitarlo, todo cambio social será estéril. Hay que transformar la naturaleza humana, dotándola de sensibilidad para el dolor. ¿Y es esto posible?»

¿Es posible cambiar la naturaleza humana? pregunta Araquistain. De la contestación que demos a esta pregunta, dependerá nuestra posición ante la vida. Una contestación negativa de la pregunta originará un escepticismo vital, un conservadurismo político e ideológico, un fetichismo por el pasado y por la tradición. Una contestación afirmativa producirá en cambio una actitud eufórica y romántica ante la vida, un constante anhelo de renovación política, una creencia exclusiva en el futuro y en sus soñadas grandezas.

Tenemos fama la juventud de hoy

de ser gente con más ironía que sangre, con más escepticismo que entusiasmo. Están en lo cierto los que así nos motejan? Estamos en efecto desviados y haciendo obra inconsistente y nula? Yo no quiero creerlo. Nuestro escepticismo, si existe, no es algo primario, no es insensibilidad, ni cazarismo, ni plebeísmo inferior. Aspiramos, como los intelectuales revolucionarios a una vida más justa y más buena. Trabajamos por ello. Lo que nos separa es una cuestión de táctica. El intelectual revolucionario tiene un horror por la constatación de las incontrovertibles verdades psicológicas, se mueve siempre en el campo de las puras abstracciones y esto, de rechazo, le convierte en un aliado inconsciente de lo que se trata de combatir. Nuestra actitud comporta menos compromisos conscientes e inconscientes y nuestra acción es más directa. Y no queremos entrar en detalles. No queremos hablar de la demagogia como del pilar natural—y esto me recuerda una conversación con don Luis de Zulueta—de las potencias del Dinero...

Digamos algo ahora, del armazón de «Las Columnas de Hércules» o sea de la farsa. La cual está tejida con substancia de la vida de Madrid y con hombres—políticos, periodistas, aventureros—que si no hemos tratado alguna vez, conocemos de vista.

Don Herculano Cacorodo llegó a los cincuenta años después de una vida de aventuras, de piraterías y de enfermedades. Y habiéndole sobrevenido, una crisis genésica profunda, lo que le privaba de «nueve décimas partes de la razón de su existencia», recordó «las virtudes que atribuían a cierto cocimiento vegetal los habitantes indígenas de una de las más apartadas y selváticas regiones del Perú» y «lleno de fe desesperada escribió a un amigo de Lima». Llegada la yerba y cocida, experimentó don Herculano, con gran alegría, la resurrección de su virilidad y lleno de caridad cristiana decidió socializar el remedio, poner una fábrica de píldoras para recabar la potencia sexual y negociar, en grande con el abatimiento del género

humano. De allí nacieron las Píldoras Herculinas las cuales alcanzaron en poco tiempo renombre y fama.

Se asoció pronto don Herculano, con Modesto Escudero y de este contacto, después de unas peripecias muy divertidas, nació un periódico, «El Orden», creado para defender y propagar las Píldoras Herculinas. Escudero era un hombre de talento que había llegado a los treinta años y no había podido ser nada. Tenía un concepto ideal del periodismo y aprovechó la coyuntura del dinero de don Herculano para intentar fraguar un periódico justo, verídico y noble. Las andanzas y miserias que concurren en hacer de «El Orden» el diario de más circulación de España, no son para ser contadas. Araquistain, con las manos enguantadas se complace un poco en menear todo el fango humeante que palpita, como la cosa más natural del mundo en el fondo del periódico figurado—y por otra parte tan real. Examina las flaquezas y alifafes de la gentezuela que pulpa por la redacción como un entomólogo, asaetea los bichos con su microscopio. No es menester decir la cantidad de substancia española que hay en estas páginas y que aquí Araquistain tiene un glorioso precedente en Larra.

Creado y elevado el periódico a la categoría de instrumento nacional, sobreviene en el seno del mismo, la eterna lucha entre el espíritu y la materia y gana, claro está, la materia representada por Cacorodo. Escudero reflexiona su fracaso y justifica su impulso inicial asociativo:

«Al ideario («El Orden») yo no había formado un plan concreto y bien definido sobre lo que había de ser; pero en mi existencia un impulso bio-

lógico al bien, a la verdad, a la justicia, que se había frustrado en el choque con otras voluntades. Ciertamente el origen era turbio y picaresco; ¿pero qué empresa grande y costosa ha brotado nunca de un manantial limpio? Las obras de los hombres han de juzgarse por sus fines, no por el principio, casi siempre cenagoso; toda creación tiene una raíz de impureza.»

Vino luego la alianza del hombre de las píldoras con el político al uso, vacío, vacío y de brumosa moralidad. Herculano, llega a diputado, a ministro, a las más altas cimas del gobierno. A fuerza de arrastrarse,—como tantos—llega a la cúspide. Se pasa por encima de lo más santo y sagrado, se negocia con el bien y el mal hasta que al fin, en un momento de sensibilidad Escudero lo denuncia todo, el pueblo incendia el periódico y Cacorodo muere de un ataque de apoplejía.

Hay que añadir, a todo esto, que diluida en la farsa hay una delicadísima empresa sentimental entre Escudero e Hipólita, hija del monstruo herculino. Principia en matrimonio y acaba, cuando la muerte ha liquidado la fatalidad bestial que rodeaba a estas dos almas, en amor.

La farsa escrita por Araquistain con una soltura excelente tiene una causticidad y un tono de zarzapazo que compensa un poco este sentirse gobernado, constantemente en España, por la estupidez, la ruindad y la maldad.

Finalmente la farsa tiene la nota auténtica; es decir: es mucho menos farsa e irrealidad de lo que parece.

JOSÉ PLA

Prohibida la reproducción sin citar la procedencia.

NUESTROS COLABORADORES

Por playas y montañas

(Breves notas de viaje)

LA REPÚBLICA DE LAS DOS ORILLAS

I

Los salentinos, además de sabios eran comerciantes y traficaban provechosamente con los cristianos; así con los del Mediterráneo como con los del Atlántico, sin pensar en devolver la visita que en 1260 les hiciera la escuadra de Alfonso el Sabio. Pero la revolución comercial producida por el descubrimiento de los nuevos mundos y la anarquía que siguió en Marruecos a la caída de los Beni-Merines, arruinaron a Salé.

Poco a poco se iba extinguiendo y despoñando esta antigua colonia de los musulmanes de España cuando nueva infusión de sangre española vino a reanimarla.

Allá en la península los almorávides indígenas seguían bajo el Evangelio política parecida a la de que los almorávides africanos aplicaron bajo el Korán de ambos lados del Estrecho. ¡Curioso paralelismo este, más no cabe aquí su historia! Diré apenas que Felipe III y sus consejeros obraban movidos por los mismos resortes sentimentales, por sentimientos impolíticos o antes anti-políticos, que los más fanáticos monarcas africanos, y que les excedieron con mucho. Purgada la nación de aquella parte de sus elementos étnicos (berberiscos casi todos) aferrados a sus creencias y costumbres, quedóse ella exámine mientras los expulsados pasaban a vigorizar al decadente Marruecos, llevando a este, con nuevos factores de vida, una corriente de odio a la cristiana España que antes no existiera. El mal de la expulsión nos fué pagado con creces.

Algunos miles de moriscos españoles establecieron en Rabat y Salé. De los de Rabat queda en pie, como recuerdo, la muralla de 1.500 metros de extensión llamada todavía de los Andaluces. De los de Salé la historia trágica de las piraterías hispano-salentinas.

Comenzaron los piratas de Salé (casi todos españoles de nacimiento; más españoles que el monarca que los expulsara, descendiente de alemanes) por perseguir los barcos de España, pero fuéeseles abriendo el apetito y robaron cuanto pudieron sin dárseles un pepino del pabellón que cubría la mercancía: exactamente como en otras guerras han hecho los civilizados y humanitarios cristianos, pero con menos hipocresía. Cruzaban cerca del Estrecho de Gibraltar y caían sobre el que pasaba, fuese quien fuese. La misión histórica de España era conservar la soberanía del Estrecho y ejercer en él una policía absoluta y sin participantes, pero faltó a ella escandalosamente, encerrándose en su meseta central y levantando castillejos a lo largo de sus costas para que las defendiesen de los moros cuando estos desembar-

casen. Nuestros grandes políticos de secano ignoraban que las costas se defendían con barcos en la mar y no de otra manera, que para tener barcos en la mar lo esencial es que haya hombres hábiles para construirlos y capaces de manejarlos. Pero de lo uno y de lo otro poco o nada quedaba en España después de expulsada la mayor parte de la población artesana y de haber dejado cautivar por los corsarios argelinos y marroquíes a los que se atrevían a navegar.

De suerte que los corsarios salentinos se pudieron despachar a sus anchas, vengarse a medida de su deseo y llenar de despojos su ciudad, mientras en España se extinguía, anémico y acobardado, como la nación, el último de los Austrias, y las potencias europeas se acostumbraban a considerar las aguas del mar próximas a España y en primer lugar el Estrecho, como bienes mostreros.

Por eso, que no por otra causa, se instalaron en Gibraltar los ingleses como Pedro en su casa.

II

Los andaluces de Salé, de muy diferente fibra que los de la Línea, Algeciras, San Roque, Estépona, etc., que la España cristiana ha estado enviando por acá en estos últimos años y que, gracias a Dios, va dejando de enviar en la cantidad de antes, impulsóronse a los salentinos indígenas (también descendientes, en parte, de otra colonia española). Superiores por la energía y las iniciativas, a las que en breve debieron también la superioridad que dá la riqueza, apoderáronse un día de la Alkazaba y expulsaron a la guarnición imperial. Ocurrió esto el año de 1627, cuando empezaba a reinar en la esterilizada España Felipe IV, y se confirmaba la pérdida de los Países Bajos, debida principalmente a nuestra inferioridad marítima. Ciertamente si hubiera tenido el dominio del mar y le hubiese empleado en tal conquista también habría estado muy mal empleado.

Acudió el Sultán a reducir a los rebeldes y puso apretado cerco a la ciudad, pero obligáronle los españoles (llamoles así porque siendo casi todos los soldados defensores nacidos en España, esta denominación les pertenece) a levantarlo. Dirigió la defensa el Emir el Alachi, asistido por Abd-Al-lá ben Hasún, tribuno elocuente, el mayor predicador de la mezquita y por eso de gran autoridad sobre el pueblo.

Derrotado el Sultán alzóse también Rabat, más no para vivir independiente, pues los andaluces se apoderaron de ella y fundaron la que se llamó «República de las dos orillas» por estar cada una de las ciudades en una orilla del Bu-Regreg, frente a frente.

En esta república comerciante y guerrera, especie de nueva Cartago, solo los andaluces gobernaban, no siendo admitidos en el Senado, turcos, judíos ni renegados, ni siquiera marroquíes. Había dos gobernadores, renovados todos los años, uno para la ciudad y otro para la Alkazaba.

Los piratas salentinos eran, ya por entonces, a los pocos años de fundada la república (que seguía, digámoslo de paso bajo la soberanía religiosa del Sultán) señores del mar. Sus barcos, muy ligeros y de poco calado, pasaban por todas partes y cazaban a las embarcaciones cristianas, a las que la carga y la construcción, mucho más pesada, ponía a merced de los veloces piratas. Remontaban el litoral español hasta Galicia, antes de transcurrir medio siglo del dominio absoluto de aquel mismo litoral por las naves lusitanas y en el Mediterráneo iban hasta Marsella y Génova en competencia con los argelinos en el capturar naves, mercancías y cristianos. De todo ello había una permanente feria en Salé. Los cautivos, apartada la cantidad de ellos, que solía regalarse al Sultán, quedaban encerrados en oscuras mazmorras (mazmorra es voz marroquí) o eran empleados en diversos trabajos, hasta que se les vendía provechosamente.

Algunos conseguían rescatar los frailes de la Merced, o de otras Ordenes; los más morían miserablemente en cautiverio.

Entre tanto, Felipe IV, encaramado en la estepa, creaba el Parque del Buen Retiro, al que los poetas cortesianos dedicaban versos entusiastas y el pueblo canciones satíricas. En la literatura florecían Lope y Calderón, y en la política el Conde-duque: lo sublime y lo necio.

El pincel inmortal de Velázquez nos dejó un resumen de aquella corte en el Calabacilla, retrato que deberá contemplar largo tiempo todo estudiante de Historia de España que quiera comprenderla.

Está en el Museo del Prado, al que he ido muchas veces a hacer ese estudio yo mismo.

III

La inercia de España era una abdicación. Las invocaciones platónicas y cada día más flojas, a la Cruzada Cristiana en África antojáronse al observador imparcial números del programa de las mascaradas y comedias del Retiro.

Entonces entran en escena los franceses y comienza su acción africana, de la que ahora cojen el fruto que les corresponde.

El Caballero de Razilly pide a Richelieu que ponga coto a las piraterías de los salentinos «los cuales han apresado en los últimos tiempos mercancías por valor de 15.000.000 de libras y más de 6.000 personas, los dos tercios franceses».

El año 29 surge Razilly delante de Salé con unos barcos, pero el mal tiempo le obliga a retirarse. Vuelve al siguiente y consigue un tratado estipulando la libre contratación y la admisión de un cónsul de Francia.

Siete años después les toca el turno a los ingleses. Bombardean la ciudad y rescatan 339 cautivos de su nación. Al consulado francés siguen el inglés y el holandés. Las tres potencias que se disputaban el dominio del mar estaban representadas en aquel emporio de la piratería. La España cristiana que había renunciado a tal señorío seguía ausente, renunciando también a Marruecos.

En cambio la España musulmana seguía triunfando en Salé y a la sombra de ella los señores cónsules, que eran los más voraces y menos escrupulosos mercaderes que allí había.

Y así vivió la «República de las dos orillas» hasta que el terremoto de Lisboa, alterando las condiciones de la barra del Bu-Regreg, inició la decadencia definitiva que la postro a los pies del Sultán Muley Mohamed, tras larga guerra, en 1754.

[Había durado 130 años!]

GONZALO DE REPARAZ

Tánger Enero 1922.

30 años atrás

15 Marzo 1892.—Esta mañana reventó una de las arquetas de la calle de Santo Domingo, despidiendo dos gruesos chorros de agua que inundaron la calle.

Ventajas de la excelente canalización que disfrutamos.

Efemérides mallorquinas

15 Marzo 1532

Ejecución de dos monederos falsos, a quienes se encontró fabricando reales de plata.

El llamado Pedro Franch fué quemado y Maese Lodriao ahorcado.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

INFORMACION LOCAL

EN EL MUSEO DIOCESANO

La ciudad de Mallorca y la nobleza mallorquina en el siglo XVII

Conferencia por Don José Ramis de Ayreflor

El culto archivero provincial ocupó de nuevo anoche la tribuna del Museo Diocesano, dando cumplida muestra del aprovechamiento con que cultiva los estudios genealógicos de la nobleza mallorquina.

Acudió a oírle numerosísima concurrencia, que llenó el salón de actos.

Comenzó el señor Ramis de Ayreflor diciendo que aquella era la segunda parte de la conferencia que inició el jueves último, dejando para la tercera parte algunas proyecciones que tiene preparadas.

La Ciudad de Mallorca en el siglo XVII tenía carácter marcadamente medioeval, como se demuestra con la arquitectura de las casas señoriales en el que los ajimeces y los portales de medio punto daban carácter a la edificación, coronada por azoteas.

Las calles eran estrechas, pero no tanto como lo fueron más tarde al ser sustituidas las azoteas por voladizos.

La arquitectura gótica no floreció en las viviendas particulares, sino en portales de iglesia y en nuestra esplendorosa Lonja, construida durante el siglo XV.

Pinta el estado de la Ciudad durante la dinastía de nuestros Reyes, rememorando el espectáculo del Palacio de la Almudaina, de la Catedral, aún no acabada, de San Francisco, con su magnífico claustro, y con el de Santo Domingo.

En este estado contempló nuestra ciudad un enviado del Papa, el Cardenal Rodrigo de Borja, llegado a Mallorca durante el siglo XV, de cuya visita nos queda una relación (a que dió lectura) redactada por el Notario de la Universidad Juan Segura; y compara su recibimiento en esta ciudad con el que en Madrid le hizo poco después Enrique IV, para deducir de ello que nuestra Ciudad aún conservaba el esplendor de haber sido Corte.

Cuando ya el Renacimiento culminaba en Italia se acababa de construir aquí la casa de los Burgues, que fué la que alcanzó mayor justiprecio en su época.

Descontando las casas de los Marqueses del Palmer, de Oleza y de los Condes de Ayamans apenas nada más se construye en nuestra ciudad durante el siglo XV.

Más adelante las reformas se reducen a apertura de portales, construcción de patios y galerías, pero todas ellas no dan lugar aún a los zaguanes que hoy admiramos.

Desaparecen entonces los tubos de madera policromada, sustituyéndolo por *jaseras del llemam vermell* y se construyen las grandes salas de alto tubo que dan aspecto de grandiosidad.

Describe el estado de las casas señoriales, con sus caballerizas, y junto a los dueños el capellán y la doncella de compañía, y el mobiliario que llenaba sus salas, como sillones, lechos de maderas de la India, tapices, etc.; así como armaduras y arcos de caza, y hasta algún instrumento de música.

¿Qué clase de gente habitaba estos palacios y cuál era su nota característica? Aquella aristocracia de que habló la otra noche.

Ha llegado el momento de presentarla como era en el siglo XVII. Turbulenta y sanguinaria fué esta centuria, sobre todo su primera mitad. La nobleza estaba dividida y con ella mucho estado llano.

Los mallorquines son activos, emprendedores y comerciantes, pero al quedar Mallorca sometida a Pedro IV se divide la ciudad en las barriadas del Call y de la Almudaina y se señalan los bandos de los Dezcalliar y de los Suredda, que arrastran a casi todas las familias principales.

Estas mismas discusiones se encuentran en aquella época en las Repúblicas Italianas.

Más tarde en Mallorca, se reproducen las luchas, siendo las más importantes las de forenses y ciudadanos y la de las germanías.

El choque de Armadams y Espanyols en la iglesia de San Francisco el Día de Difuntos, tuvo como origen haber sido mojado Jaime de Armadams por una doncella de la mansión de los Espanyols; haber golpeado Armadams a la doncella, sin escuchar las protestas de la señora; y como venganza por la noche los Espanyols asaltaron la casa de Armadams, acuchillándole.

Más adelante se reproduce la lucha al ser muerto un miembro de la familia de los Rossinyol por otro de la de Zanglada.

Siguen a esta muerte una verdadera lucha de banderías, de fatales consecuencias y de larga duración; en la que no sólo tomó parte la nobleza, sino también otros estamentos de la ciudad.

Señala algunos datos de muertes y luchas ocurridas hasta firmarse la paz, a instancias del Obispo, a principios del siglo XVII.

Las autoridades eran impotentes para contener tales crímenes aunque no faltaron ejecuciones en gran número.

Este es el espectáculo de la primera mi-

dad del siglo XVII, cuyas luchas llegaron a entablarse entre las autoridades religiosas y civiles, entre el Santo Oficio y el Ordinario y hasta llega a los conventos.

La fe, empero, no amengua y de entonces data la dedicación de la Ciudad a la Virgen, en cuyos actos toma parte la nobleza, unida y compacta, a pesar de sus discusiones, y que dió a la Iglesia hasta cuatro Obispos; y se funda entonces algunos Conventos.

Pareja con la fe va el amor a la patria y la adhesión al Rey, como se demuestra con las compañías que entonces la nobleza, organizó para ir a luchar formando parte de los Tercios.

La nobleza mallorquina tenía por patrón a San Jorge, dedicada al cual existió una cofradía desde el siglo XVI al XVIII.

Al antiguo dictado de caballeros sucede el ingreso de la nobleza en las Ordenes Militares, en la que logran llegar a ser Maestros de la de San Juan, dos hermanos Cotoner.

Una de las principales familias de la nobleza de Mallorca es la de Burgues, cuya familia fundara un Burgues oriundo de Sabadell.

No pertenece a la serie de aquellas familias que se encumbraron por sus méritos, sino de aquellas que arrancan de la Conquista y que ejerció siempre los más altos cargos de la nobleza de esta ciudad.

Un Burgues casó con una hija de un Zaforteza, llamado Príncipe de lo Mercaderes, dictado muy justo por sus riquezas y por sus condiciones mercantiles.

Fuó un descendiente de la familia de Burgues, el iniciador de la línea de los Condes de Santa María de Formiguera, (de la cual es vástago el llamado el Conde Mafo), y que es uno de los principales miembros de su familia.

Inició su carrera militar levantando aquí una compañía marchando a luchar en Flandes, donde organizó otras; y tales actos le valieron cargos que le confiara el Rey.

Más adelante llegó a ser consejero del Rey, y éste le confirió el título de Conde de Santa María de Formiguera.

Era Caballero de Calatrava y su casa era de tal opulencia que las muchas compañías que levantó no la hicieron mella.

El Conde de Santa María de Formiguera fué uno de los primeros mallorquines a quienes las Cartas Reales dieron el título de pariente.

Describe, con lujo de detalles, tal como estaba montada la morada del citado Conde, que tenía, para sí, una guardia personal.

Su primera esposa era de la familia Espanyol, familia también de las más principales de la Isla, y de aquella es notable la biblioteca privada que legó a su hija, ya entonces Condesa de Peralada.

Explica el casamiento de dicha doncella con el Conde de Peralada y Vizconde de Rocaberti, al cual precedieron luchas de amores por aquella en que encontró la muerte uno de sus pretendientes, Pedro Juan Quint, a manos de los Veri.

Da lectura a la despedida que se hizo a los Condes de Peralada, al abandonar esta Isla.

De este matrimonio nació entre otros un hijo, que llegó a ser Inquisidor de Valencia.

Viuvo de la señora Espanyol, el Conde de Santa María de Formiguera casó con doña Isabel Paz Fuster, de cuya unión nació el llamado Conde Mafo, del cual, de su vida y de sus actos hablaré en otra conferencia.

La disertación del señor Ramis de Ayreflor fué escuchada con gran interés y calurosamente aplaudida, recibiendo su autor numerosas felicitaciones.

La conferencia de mañana correrá a cargo del ilustre poeta Mn. Costa y Llobera, versando sobre el Dante y la Divina Comedia.

Notas Municipales

La casa de Correos y Telégrafos

Ayer mañana, en el despacho de la Alcaldía, se firmó otra escritura de compra por la Corporación Municipal, en representación de la cual actuó el Alcalde, de una finca para proceder al derribo de la misma con objeto de destinar el área que ocupaba a solar para la proyectada Casa de Correos y Telégrafos.

Se trata de la finca señalada con los números 19, 21 y 23 de la calle de la Birretería y sin número de la de Maimó.

Eran los propietarios de dicha finca don Jerónimo y doña Concepción Alorda y por ella pagó el Ayuntamiento 38500 pesetas.

Autorizó la escritura de compraventa

el notario don Francisco de P. Massanet.

Concurso para adquirir un camión

Ayer se reunieron las Comisiones de Gobierno y Policía y de Bomberos acordando proponer al Ayuntamiento la convocatoria de un concurso, por término de diez días, para adquirir un automóvil camión.

Este vehículo será destinado al barrido y riego de la ciudad y utilizado, además, para poder acudir como primer socorro a cualquier que se produjera.

Obedece la convocatoria de este nuevo concurso, que viene, en cierta manera, a anular otro convocado con anterioridad, a que la publicación del nuevo Arancel, en el cual se grava considerablemente la importación de automóviles, ha hecho que los precios de éstos tuvieran tal alza, que no es posible adquirir ninguno al precio a que eran entonces asequibles.

Una petición justa

Días pasados fué presentada al Ayuntamiento una instancia de la Sociedad de coches de alquiler «La Alianza», suscrita por el Presidente de la misma, en la que se formula una justa petición.

Enuncia la instancia que en esta ciudad hay establecidas cinco paradas de coches de alquiler en la Glorieta, Borne, Plaza de Santa Eulalia y Plaza de Eusebio Estada; y que el Ayuntamiento ha dotado a las cuatro primeras de piso empedrado impermeable y servicio de agua a presión, para su limpieza.

No ha ocurrido así en la parada de la Plaza de Eusebio Estada que, además de carecer de agua, está dotada de piso de terrisco, cuyo desgaste es considerable y no puede por aquellas circunstancias conservarse su estado de limpieza.

Por ello «La Alianza», basándose en razones de higiene, de comodidad de sus asociados y del público que solicita sus servicios y de equidad con las demás paradas, solicita del Ayuntamiento sea construido en la parada de la Plaza de Eusebio Estada un empedrado impermeable, con lo cual todos han de salir ganando.

La razón que asiste a los solicitantes es tan clara y terminante que es de suponer que el Ayuntamiento no tarde en atender a la petición.

Fomento del Turismo

Sesión del 9 Marzo 1922

Fuó abierta a las 19 presidida por don Fernando Alzamora y asistiendo los Vocales señores Salom, Amengual, Pensabene, Colom, Escalas, Gelabert, y excusa su asistencia don Antonio Ferragut.

Se acordó: Suscribirse a la revista «Tresors dels Avis» fomentadora del folklore mallorquín, que publica don Andrés Ferrer en Artá; contribuir en 50 pesetas a la suscripción para la adquisición y restauración del Oratorio de San Telmo; y manifiestar al Ayuntamiento la satisfacción de esta Sociedad por su actuación en lo referente a un ventanal artístico, que no ha sido cedido por su dueño a dicha Corporación para su conservación en punto visible, y suplicar persista en sus gestiones en la misma orientación emprendida.

Clases Pasivas

Revista

En cumplimiento de lo que determina la ley de 95 julio de 1855, y conforme a lo prevenido en las reales órdenes de 29 de diciembre de 1882; 4 marzo 1897; y Reglamento de la Dirección General aprobado por R. O. de 30 julio 1901; los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la pagaduría de ésta Delegación, deberán presentarse a pasar la revista anual ante el Interventor de la misma, dentro del mes de Abril próximo, desde las 10 de la mañana a las 12, por orden de nóminas que se expresarán a continuación.

El acto de la revista tendrá lugar para todas las clases, en las oficinas de la Intervención, establecidas en la calle de S. Jaime n.º 25.

Días 18 y 19.—Jubilados, Montepío Civil y pensiones remuneratorias.

Días 20, 21 y 22.—Montepío Militar.

Días 24, 25, 26 y 27.—Retirados y Cruces.

Del Carnet

Ayer mañana llegó de Barcelona el teniente coronel de Estado Mayor don Valentín Massanet Beltrán, quien presta sus servicios en Cartagena.

También vino ayer de la ciudad condal nuestro distinguido amigo el cónsul de Cuba en esta ciudad, don José Carballal.

Ha fallecido en esta capital la virtuosa señora doña María Ignacia Ferragut, viuda de Socías.

La finada era modelo de madres y baja al sepulcro rodeada del aprecio y cariño de cuantos la trataron.

A toda su familia y en especial a su hijo el Director de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad y a su sobrino nuestro amigo don Joaquín Pascual, enviamos la más sentida expresión de pésame.

Desde hace unos días se halla guardando cama el Director de la Compañía

de Ferrocarriles de Mallorca, don Sebastián Fellu.

Deseamos al enfermo pronto alivio.

De Barcelona vinieron ayer mañana don Manuel Ibáñez, don Francisco Martí, don Jaime Claret, don José Serra, don Ramón Casel, don Francisco Soriano, don Jaime Albertí, don Lorenzo Fiol, don Miguel Garau, don Vicente Izquierdo, don Rafael Guerrero y don Antonio Gelabert.

También llegaron ayer de Barcelona los Rdos. P. P. Misioneros don José Solá y don Mateo Coll.

Ha sido nombrado Gobernador civil de la provincia de Zamora nuestro distinguido amigo y paisano don Raimundo Montis Allendesalazar.

De la provincia de Alicante ha sido nombrado Gobernador civil el ex-Gobernador de Baleares nuestro buen amigo don Javier Millán.

Tras larga y penosa dolencia falleció ayer en esta ciudad el oficial del Cuerpo de Telégrafos, auxiliar de Ciencias de este Instituto y Verificador Oficial de Contadores, don Miguel Sampol y Bordoy. Enviamos a la familia toda del finado la expresión de nuestro conduelo.

Se encuentra bastante aliviada en la dolencia que puso en peligro su vida, la distinguida señora doña María de la Cuesta, Vda. de Gibert.

Celebramos la mejoría y veremos con verdadera satisfacción el completo restablecimiento de la enferma.

Nuestro compañero en la prensa, el Archivero Bibliotecario de este Ayuntamiento don José M.º Tous y Marot, pasa por el duro trance de haberse agravado en la enfermedad que desde hace tiempo viene padeciendo, su hija mayor, religiosa con residencia en uno de los conventos de Barcelona.

Han sido administrados a la enferma los últimos Sacramentos.

Ha sido nombrado ingeniero auxiliar de esta Jefatura de Obras públicas, don Juan Seguí Carreras.

Ha ingresado en el escalafón del Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, nuestro amigo don Pedro Garau.

El amor de la lumbre

Anciana carbonizada

En la casa de campo denominada «Ca'n Vidal», del término municipal de Santanyi, vivía la anciana María Vidal Viens, de 91 años de edad, con su sobrino Antonio Vidal Rigo, de 52 años, la esposa de éste, Francisca Pons Rigo y una hija de éstos.

El domingo último, a las tres de la tarde, el referido matrimonio e hija salió de la casa para trasladarse a «S'Alqueria blanca», quedando la anciana, en la cocina, sentada junto a un brasero con lumbre, calentándose, como tenía costumbre.

Al cabo de una hora, al regresar a su casa Francisca y su hija encontraron a la infeliz anciana en el suelo con las ropas encendidas. Inmediatamente arrojaron agua para apagar el fuego de los vestidos y una vez logrado su objeto, levantaron a María Vidal, viendo, con la natural sorpresa, que había dejado de existir.

Madre e hija salieron a la calle en demanda de auxilio, acudiendo enseguida Antonio, sobrino de la interfecta, y algunos vecinos.

En el lugar de la ocurrencia se personó el Juzgado municipal, el cual, después de llevar a cabo las oportunas diligencias, ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio, donde se le practicará la autopstia.

El suceso ha causado honda impresión en Santanyi.

Deportes

Foot-ball

En la mañana del domingo a las nueve se celebró un partido cómico entre un once formado por equipiers retirados del juego y un once neófito que se llamó los futuros ases. Ambos equipos formados por socios humoristas del Alfonso XIII.

El desentreno en los veteranos pudo apreciarse desde un principio y sin embargo, aunque fuese de penalty, lograron apuntarse un goal, cuyo balonazo pasó rozando la barra.

Tal hazaña fué largamente aplaudida por los concurrentes todos ellos socios de la R. S.

Quedaron por lo tanto vencedores los veteranos por un goal a cero, que ya es algo.

A las once y en el mismo campo se celebró un partido del concurso «Copa-Palma» entre el 1.º del «Monte-Pío» y el 2.º de «La Protectora».

Fué en verdad interesante pero... también escandaloso, ya que acabó con la retirada de «La Protectora» a causa de asegurar que el goal logrado por el «Monte-Pío» fué hecho con las manos y sin embargo el árbitro le dió por salido.

Venció pues el «Monte-Pío» por 1 goal a 0.

Por la tarde a las cuatro, contendieron «Metalúrgicos» y una selección del «Alfonso XIII».

Ocurrió lo mismo que por la mañana. En el campo cundió el escándalo y hasta hubo quien se sintió un Dempsey o un Carpentier, ya que entre los mismos equipiers se celebró un pequeño match de boxeo.

Gestos que merecen censura dirigidos al público y por sí esto no bastara palabras impertinentes y mal sonantes entre equipiers y público.

Nada, un verdadero escándalo.

Vencieron los rojos por 4 goals a 0, tres logrados por Calvet y uno por Socías, aunque el partido no se acabase pues con motivo de haber un jugador desobedecido al «referee» señor Quesada, éste suspendió el partido.

Es difícil encontrar una jornada tan desastrosa como la del 12. Verdaderamente es bochornoso presenciar tales hechos!

De no haber celebrado el partido humorístico que se celebró por la mañana hubiéramos pasado un día delicioso.

Audiencia

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Jaime Adrover Torrens, sobre hurto, y por ella se condena a dicho procesado a la pena de seis meses y un día de presidio correccional, accesorias y costas.

Suspensión

Por enfermedad del procesado tuvo que suspenderse ayer la celebración del juicio oral de la causa instruida contra Miguel Cardell Fullana, sobre hurto.

En consecuencia se hará un nuevo señalamiento.

Anunciantes

En la página general, pueden exponer sus ofertas y demandas por la infima cantidad de 10 céntimos de peseta la línea.

Hormas y Tacones

para calzado

ESCALERAS de mano
CARRETILLAS para transporte
POLEAS de madera

DEPÓSITO

Sucesores de Ros, Riera y C.ª, S. en C.

Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 34.

LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3-5

Antonio M.º Fuster

GRAN REBAJA DE PRECIOS
en todas las secciones.

40 Corte Tricot Seda
ancho 2 metros
Pesetas CORTE

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

Sociedad Alumbrado por Gas

Habiendo acordado la Junta de Gobierno poner en circulación las acciones que tiene en cartera, dando la preferencia a los señores Accionistas de esta Sociedad, se les participa que desde hoy hasta el 20 de Marzo podrán retirárselas si así lo desean, a razón del sesenta por ciento del número que posean dentro la numeración del uno al tres mil. El pago se efectuará en el momento de retirar las acciones que a cada uno corresponda.

Palma 27 Febrero de 1922.—El Director, Luis Pascual.

En las fincas

Electricidad particular producida por pequeños y económicos grupos electrógenos
A. E. G.

Existencias, entrega en el acto.
A. E. G. Ibérica de Electricidad S. A.
—Aragón, 285.

Delegación para Baleares, Conquistador, 7.

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Fronte la Iglesia de Santa Catalina de Sena

Consulta: de 9 a 1

EN LA ESCUELA DE COMERCIO

Los estudiantes protestan contra la modificación de estudios

Recientemente se ha publicado un Real decreto del Ministerio de Instrucción Pública reorganizando los estudios que se cursan en las Escuelas de Comercio.

La modificación que se hace, sobre todo en cuanto a la duración de los estudios, es de importancia y, además, no se ha tenido en cuenta los derechos adquiridos por implantarse, en su totalidad, desde el curso próximo.

Así se da el caso de que los estudiantes que empezaron la carrera, contando llegar únicamente hasta obtener el título de perito, se encuentran que en virtud del R. D. de referencia, sin tenerse en cuenta el derecho que ya habían adquirido, la carrera les resulta mucho más larga; pues a los que desean ser peritos se les alarga dos años más los estudios y a los que anhelan ser Profesores se les suprime este título y si les falta un año para serlo se les obliga a acabar la carrera por el sistema libre, por no darse la enseñanza oficial.

Esta circunstancia, en primer lugar, y otros defectos de que adolece el citado R. D., han sido motivo para que cundiera entre los estudiantes una sorda irritación que con caracteres de protesta ha salido ya a la superficie.

Los estudiantes de esta Escuela de Comercio, de acuerdo con sus compañeros del continente, iniciaron ayer el movimiento de protesta, haciendo lo único que estaba en su mano: no asistir a clase.

La actitud de los estudiantes fué en extremo correcta, pues no faltaron en ningún momento a la disciplina y al orden.

Más aún, una comisión de ellos visitó a los Profesores para manifestarles que la protesta nada tenía que ver con ellos, sino que iba únicamente contra el citado Real decreto y que entendían que su única arma era la huelga.

Además de los estudiantes ha hecho pública su protesta con la citada disposición el Colegio Pericial Mercantil.

Sucesos y desgracias

Los peligros del foot-ball

Jugando a foot-ball se cayó ayer el joven Miguel Maura, de 20 años, con domicilio en la calle de la Cordelera, 42, produciéndose una herida contusa en el pie derecho, que le fué curada en la Casa de Socorro.

Caida

Francisco Sagristá, de 21 años, que vive en la calle de Zanglada, 3, se cayó, sufriendo una herida contusa en la palma de una mano.

Fué asistido en la Casa de Socorro.

Por la Rusia hambrienta

En nuestra Redacción

Table with financial data: Suma anterior 339'75, Producto de la suscripción 110'30, Recaudado hasta hoy 4.459'80, Total 4.65'05.

Escuela Normal de Maestras

Continuación de la lista de los donativos recibidos en este Centro hasta la fecha a favor de los hambrientos de Rusia.

Recaudado hasta hoy. 4.459'80

La Maestra de S'Horta (Felanitx). 5', Pilar Delgado. 10', Carmen Delgado. 5', Doña Juana Brignón. 1', Rosa Brignón. 1', Isabel Brignón. 1', J. B. y P. O. 1'10', Noguera y Solivellas. 5'

Suma anterior 4.488'90

14 marzo 1922.

Cámara Oficial de la Propiedad

Sesión del Pleno del 10 de Marzo

Presidió el Marqués de la Torre. Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Tomó posesión del cargo de Miembro de esta Cámara don Miguel Porcel Riera, que había sido elegido por unanimidad en la sesión de 11 de febrero para la vacante producida por defunción de don Bartolomé Catalá, cambiándose frases de cortesía entre la presidencia y el señor Porcel.

Dióse cuenta del estado económico de la Cámara en 23 de febrero.

Colegio de Palma, había aceptado dar su opinión respecto al derecho que puedan tener los propietarios de las fincas situadas en algunas calles de esta Capital, para oponerse al pago de cantidades que el Ayuntamiento las tiene asignadas en el proyecto de afirmado de dichas calles al amparo del Real decreto de 31 diciembre de 1917.

Tratóse detenidamente del proyecto de Asamblea de Cámaras de la Propiedad Urbana en Barcelona, y se resolvió que si de la entrevista celebrada en Madrid de una Comisión barcelonesa con el Comité Ejecutivo de las Cámaras resulta acuerdo favorable a su celebración esta de Palma se adhiera para concurrir a dicha asamblea. Quedando facultada la Junta de Gobierno para disponer cuanto convenga al éxito de nuestra cooperación a los fines que se propone la anunciada reunión de Cámaras.

Cambiáronse impresiones respecto a los presupuestos municipales para 1922-23 y se acordó un detallado estudio de ellos por si procediese formular observaciones a la Corporación municipal y Junta de Asociados dentro del plazo fijado a efectos de reclamación.

Procedióse a la votación de dos Miembros de la Cámara para Vocales y de otros dos para suplentes, los cuales han de formar parte de la Comisión municipal de Ensanche para el próximo bienio, resultando elegidos por unanimidad para Vocales don Miguel Trián Barceló y don Gabriel Paveras Comas, y para suplentes don Francisco Forteza Segura y don Jaime Pons Rosselló respectivamente.

Sociedad "Unión Ibicenca,"

El día 12 en Santa Catalina, un grupo de ibicencos residentes en Palma celebraron una asamblea para tratar de la constitución de una sociedad.

Después de breves momentos de deliberación, reinando entre todos gran entusiasmo y franca cordialidad, quedó constituida la mentada asociación en el local social San Magín 37.

La Junta directiva quedó nombrada en la forma siguiente, presidente, don Bartolomé Serra Torres; vicepresidente, don José Ferragut Escandell; secretario, don Juan Roig Ferrer; contador, don Mariano Costa Guasch; depositario, don Juan Roig Mari; y vocales, don Vicente Mari, don Antonio Tur Mari, don Isidoro Bisbal Barceló y don Vicente Escandell Torres.

El presidente, y algunos otros señores pronunciaron breves párrafos recordando los esfuerzos realizados para constituir la sociedad, prometiendo efectuar una muy fructífera actuación.

La campaña marroquí

Su repercusión en Mallorca

Nuestros artilleros en Dar Drius.—El servicio ferroviario con tractores

Con fecha 7 del actual nos remiten de Dar Drius:

«Como dijimos en nuestras notas anteriores, continuábamos acampados en Camellos con el fin de descansar y reponer material y ganado y el día 3 a las diez de la noche, recibimos orden de que el siguiente día 4 a las 8 de la mañana emprendiéramos la marcha para Dar Drius, por jornadas ordinarias.

En el acto empezaban los preparativos con el fin de ultimar algunos detalles que siempre hay pendientes cuando se trata de cambiar una casa con mucha impedimenta y que la orden de traslado se recibe poco tiempo antes de efectuarlo.

A la hora señalada del día 4 emprendimos la marcha, recorriendo el mismo itinerario que a nuestra ida a la Plaza, vivaqueando en Zeluán, Tistutin y final de etapa Dar Drius, donde llegamos a las 16 y acampando en el mismo sitio que lo hicimos al ser ocupada esta posición.

Durante la marcha hemos disfrutado de una temperatura buenisima, con tendencia a calor durante las horas de sol.

El campamento de Dar Drius ha sido casi totalmente modificado desde su ocupación, entonces todo eran ruinas, hoy, se hallan edificados sendos barracones de mampostería y han montado innumerables barracones de madera, circundando la extensa posición, recio parapeto de dos metros de altura.

El comercio, no cantineros ambulantes sino casas importantes, han establecido sucursales en los más importantes campamentos y especialmente en éste, donde se puede adquirir cualquier artículo a precio, claro está, con su correspondiente sobreprecio.

En la actualidad montan un importante restaurant en amplio barracón de madera, cuyo negocio explota una compañía en Nador, Tistutin y Batel.

Al ferrocarril en construcción Tistutin-Dar-Drius, sólo faltan 4 kilómetros para terminar y con la rapidez que se coloca el material fijo, pocos días tardaremos en tener trenes ultramodernos.

Son muy curiosos los tractores que sustituyen las locomotoras en estos ferrocarriles, para carretera ordinaria, es un tractor corriente, puede arrastrar varios camiones y en las líneas férreas, se levanta el juego de ruedas de carreteras, reemplazándolo por unas ruedas guías del ancho de la vía, apoyando en el suelo las ruedas traseras o motores.

Hemos visto tractor con 7 unidades cargadas, y llevan una velocidad de 15 kilómetros por hora.

Hoy muy tempranito han salido fuerzas de este campamento para colocar una

posición, regresando a las 12 sin disparar un solo tiro.

Durante la mañana el grupo de Artillería Instrucción ha cañoneado varias kilómetros a una distancia de 10 kilómetros donde se divisaban grupos de indígenas.

Parte de las fuerzas del campamento han estado de reten toda la mañana dispuestas a salir al primer aviso, sin que haya sido necesaria su intervención.

Por lo que respecta a la batería expedicionaria no hay novedad y el estado sanitario es excelente.

En Algaida

Nos escriben de dicha villa:

Como en muchos pueblos de la Isla, han hecho cuestionales en favor de los soldados que pelean en Africa, varios compañeros de éstos, de esta villa, pensaron abrir una suscripción en el «Café Liberal» que ya se ha dado por terminada habiéndose recaudado ciento veinte y tres pesetas.

El 7 del corriente se mandó un giro postal a cada uno de los soldados de esta que se encuentran en Marruecos.

Empezaron dicha suscripción don Pedro Mulet, don Bernardo Crespi, don Onofre Gomila, don Agustín Garcías, don Miguel Sastre, don Andrés Gelabert y don Guillermo Oliver.

He aquí la lista de los suscriptores:

Table listing donors and amounts in Pesetas: Don Pedro Mulet 2', Andrés Gelabert 2', Agustín Garcías 2', Onofre Gomila 2', Bernardo Crespi 2', Guillermo Oliver 2', Miguel Sastre 2', Guillermo Vanrell 2', Antonio Garcías 1', Francisco Trobat 1', Francisco Mombanch 2', Antonio Mombanch 2', Pedro Capellá 2', Pedro Oliver 5', Lorenzo Capellá 1', Lorenzo Puigserver 5', Antonio Mulet 2'50, Pedro Mir 2', Julian Nicolau 2', Guillermo Sastre 2', Gabriel Homar 2', Juan Lladó 3', Francisco Pujol 2', Bernardo Oliver, párroco 5', Miguel Mulet 2', Miguel Oliver 1', Doña Catalina Verdura 1', Don Lorenzo Falconer 1'50, Juan Llompart 2', Antodio Munar 2', Juan Marimón 2', Pedro Nolasco 1'95, Antonio Vanrell 2'05, Pedro Vanrell 2', Francisco Vanrell 2', Magín Pou 2', Antonio Fullana 1'50, Pedro Pujol 1', Gabriel Ramis 1', Pedro A. Pou 2', Rafael Juan 2', Mariano Roca 1', Francisco Mudos 1', Juad Pou 1', Pedro J. Vanrell 5', Antonio Sastre 5', Sebastián Martorell 1', Miguel Balaguer 1'50, Guillermo Verger, Médico 5', Pedro Cardell 5', Doña Margarita Roig 5', Don Antonio Reus 2', Nicolás Ferragut 2', Guillermo Fiol 1', Lorenzo Pujol 1', Gabriel Tomás 2', Total 123'00

GACETILLA

EL REGLAMENTO DE CARRETERAS.—Por la Guardia civil de los puestos de Palma, Ibiza, Sóller, Marratxí y Selva, ha denunciado a varios sujetos al ingeniero jefe de Obras públicas por infracción del Reglamento de carreteras.

JUEGOS PROHIBIDOS.—Por jugar a los prohibidos han sido denunciados a la autoridad judicial varios individuos por la Benemerita de los puestos de Palma y Sineu.

POR CAZAR SIN LICENCIA.—En Ibiza y Binisalem la Guardia civil ha denunciado a varios cazadores que realizaban sus cinegéticas aficiones sin la correspondiente licencia.

PASTOREO ABUSIVO.—Por apacentar ganado en propiedad ajena, sin el correspondiente permiso, en Santa Eulalia del Río ha sido denunciado al Juzgado un individuo.

La TOS debe necesariamente combatirse porque es un peligro y un sufrimiento. Para ello, es preciso tomar las antiguas y acreditadas Pastillas Pectorales que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona.

Está probado que la Obesidad desaparece tomando una taza del inofensivo té de las Indias, después de cada comida. Pesetas 0'50 en Colmados y Droguerías.

Tiro nacional

El match del domingo

Lo ganó el equipo formado por don Cristóbal Tauler y don Juan Urgeles, habiendo alcanzado 203 puntos a pesar del viento, que fué aumentando en intensidad durante la tirada y hacia muy molesto el tiro de pie.

Luego se tiró un pequeño concurso a

AL COMERCIO

participa la COMPAÑIA DE CAJAS REGISTRADORAS NATIONAL, (Preciados, 11 Madrid y Pelayo, 11, Barcelona), que ha nombrado su representante exclusivo para las Islas Baleares a don Alfredo de Avilés, quien, hospedado en el Hotel Alhambra, se pone a la disposición de todo el comercio para informarle acerca de los últimos y más perfectos modelos, que constituyen el bello ideal del comerciante que quiere administrar escrupulosamente sus intereses y sufrir las menores molestias, dudas y disgustos posibles.

botellas, que fué ganado también por Tauler después de lucha algo reñida.

Según reza el Boletín del Campo de Tiro, que se nos remite el Certamen de Neófitos tendrá lugar los días 19 y 26 de 10 a 12'30 estando abierta la matrícula en el campo desde las 9.

Las condiciones son: Fusiles Mauser a 100 m. 10 balas pudiendo repetir 2.ª y 3.ª vez. La matrícula es gratuita por la primera serie, 2.ª una peseta, y 3.ª dos. Se hará la clasificación por la última serie que cada uno tire.

Además del premio cedido por el equipo Tauler-Urgelés, que está expuesto en los Almacenes «Bon Marché», se concederán cinco diplomas para los que siguen en puntuación al tirador premiado.

El día 2 de Abril tendrá lugar una Tirada de Fortuna para todos los socios de la Representación en las condiciones siguientes: fusil Mauser, a 100 m. 5 balas y matrícula gratuita, aunque se suplica regalen para premios botellas de un líquido que pueda ser bebido.

Para la clasificación se tendrá en cuenta, además de la puntuación obtenida un sorteo que se hará después entre los tiradores a fin de que, combinando la suerte con la destreza, todos tengan probabilidad de alcanzar premio.

Se inició la idea de reunirse a almorzar en el Restaurant de la Ciudad Jardín en cuanto quede terminada su instalación, realizando antes diferentes matches con fusil, arma libre y pistola con el fin de que todos puedan tomar parte en alguno de ellos.

LA AERO MALLORQUINA

Ayer llegó a Barcelona el Macchi

Anoche la dirección de la «Aero Marítima Mallorquina» recibió un telegrama de Barcelona dándole cuenta de la llegada a aquel puerto del Macchi para dicha compañía y pilotado por el aviador Passaleva con quien iba el mecánico Tizzo.

Se ignora aún la fecha de llegada a nuestro puerto de dicho aparato, ya que parece que se ha ordenado que la inspección de los aparatos por la representación del Estado se verifique en la ciudad condal.

La «Aero Marítima» está dispuesta a gestionar que dicha inspección tenga lugar en Palma, fundándose en razones tan poderosas como la de ser la compañía constituida por capital mallorquín y tener su residencia en Palma.

Esta noche, para asuntos relacionados con todo lo dicho embarcará para Barcelona el director de la «Aero» nuestro querido amigo don José Tous.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Artillería. Jefe de día.—Teniente Coronel de Caballería don Bartolomé Ginard. Imaginaria.—Comandante de Palma don Avelino Banquells. Hospital y provisiones.—1.er Capitán de Artillería.

Vigilancia.—1.er Oficial de la Zona de Palma.

Talla en el Ayuntamiento a las 9'30.—Caballería 2 Sargentos.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Jaime Preciós.

Orden General del Distrito del día 14 de Marzo de 1922

El Excmo. señor Ministro de la Guerra en telegrama del día de ayer dice al Excelentísimo señor Capitán General del Distrito lo siguiente: «Por R. O. 8 actual (D. O. n.º 57) se anuncia concurso para proveer dos plazas Comandante Profesor plantilla y otra Comisión Academia Intendencia. Lo digo V. E. para publicación orden general consecutivo R. O. 8 marzo 1920 (D. O. número 55).»

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para su conocimiento.—El Coronel Jefe de E. M., Juan Diaz Carvia.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preciós.

Orden de la Plaza del día 14 de Marzo de 1922.

El Excmo. señor Capitán General de estas Islas con esta fecha me dice:

«Sirvase V. E. disponer que desde el día de mañana se deje de facilitar combustible de invierno a las guardias dependientes de su autoridad.»

Lo que se publica en la orden de hoy para general conocimiento y cumplimiento.—El General Gobernador, Challer.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preciós.

Ascensos.—Ha sido declarado apto para el ascenso, el teniente coronel de Infantería don Eugenio Florán Velaz de Medrano y Valterra.

Destinos.—Infantería: Suboficial don Fernando Vicens Asensí, del Regimiento de Inca, al de Las Palmas; Sargento Manuel López Femenías, del Regimiento de Inca, al de Palma.

Premios de reenganche.—Se concede en período indeterminado, a los suboficiales de Infantería don Miguel Nicolau Rigo y don Miguel Vich Figuerola, y el correspondiente al primer período; a los sargentos Bernardo Barceló Garí, Antonio Oliver Huguet, del Regimiento de Palma; Martín Güell Martí, Jaime Fuster Cortés, Gabriel Obrador Obrador, Gabriel Homar Homar, Pedro Carbonell Carbonell, del Regimiento de Inca; José Carretero Plegri y Vicente Escandell Juan, del de Mahón.

El correspondiente al segundo período, a los músicos del Regimiento de Mahón, Juan Abril Torres y Jaime Pons Vives.

Pensiones.—A doña Carmen Vanrell Rosich, se le concede la de 1.125 pesetas anuales, en concepto de huérfana del comandante don Francisco Vanrell Seguí.

Obreros fillados.—Ha sido nombrado obrero el artillero de la Comandancia de Menorca, Manuel Lucas Moreno, y destinado a la Fábrica de Toledo.

Condecoraciones.—Se concede la Cruz de San Hermenegildo, al comandante de Infantería don Tomás Massot Moyá y al capitán de la Guardia civil don Lorenzo Lladó Lladó.

Reenganches.—Se concede el premio correspondiente al tercer período, a los suboficiales del regimiento de Mahón don José Bonet Mari y don José Ibáñez Valiente.

En Caballería: Se concede el correspondiente al primer período al sargento Joaquín Martínez García y al cabo Antonio Galvez Costa, del Grupo Escuadrones de Mallorca.

En Artillería: Se concede el correspondiente al primer período a los sargentos de la Comandancia de Mallorca don Antonio Bonet Pascual y don Sebastián Trián Valverde.

En Ingenieros: El correspondiente al primer período a los sargentos del Grupo de Menorca, Antonio Socías Gomila y Benigno Parra Mena.

Religiosas

Día 15.—San Raimundo, confesor.—El venerable abad Raimundo, honor de España, gloria de la reforma del Cister y esclarecido fundador del Orden militar de Calatrava, nació en la ciudad de Zaragoza del reino de Aragón.

Contribuyó con sus virtudes y saber a la reforma del Cister en cuya orden había entrado y distinguido por sus raras dotes.

Sentíase la nobleza de España impotente para contener los estragos que hacían los moros en los campos de calatrava y San Raimundo reunió un ejército y logró humillarlos.

Divulgada por toda España la fama de este héroe esclarecido fueron muchos los que quisieron entrar en su milicia con lo que quedó fundada la Orden de Calatrava. Retirado de todos los negocios a la soledad murió el 15 de Marzo del año 1163.

Cuarenta Horas

Continúan hoy en San Jaime. A las diez Tercia y Misa Mayor. Por la tarde a las cinco y media actos de coro y a las seis continuación de la novena de S. José con sermón par el Rdo. P. Gaspar Morrey C. O.

—En la Iglesia de la Misericordia a las cinco de la tarde conclusión del Triduo a la B. Luisa de Marillac con plegaria cantada, devoto ejercicio del Triduo e himno dedicado a la Santa fundadora.

Acete filtrado a 2'00 ptas. litro Santo Domingo, 3 y 5.

Valellano, con objeto de pedirle que les conceda las dos terceras partes de las plazas de nueva creación.

El Director les ha contestado que se halla estudiando las reformas de inspecciones y la creación de nuevos servicios.

Un estreno de Linares Rivas
Madrid 14 a las 18.—En el teatro de la Princesa se ha estrenado una obra de Linares Rivas que lleva por título «Almas brujas».

El autor ha sido ovacionado así como los actores Guerrero y Mendoza.

Homenaje a Benavente
Madrid 14 a las 18.—El Liceo de América ha acordado tributar un homenaje de despedida a su presidente don Jacinto Benavente, deseando que tenga carácter general.

Se solicitará el concurso de todos los elementos representativos de España en América.

Alrededor de un decreto
Madrid 14 a las 18.—El «ABC» dice que el decreto del 15 de Julio, tan combatido por el trust papeler, establece que las fábricas no podrán dejar de elaborar papel para la prensa por espacio de tres meses al precio cobrado durante el último mes o que aquel fuera aceptado por la comisión del ministerio de Fomento.

Estando vigente el decreto lo advertimos a los periódicos de toda España, diarios y no diarios, con objeto de que puedan hacer valer en cualquier momento sus derechos si por alguien fuesen desconocidos o atropellados.

Banquete a Eugenio de Castro
Madrid 14 a las 18.—Mañana el poeta portugués Eugenio de Castro será obsequiado con un banquete.

El acto ha sido organizado por Carracedo, Benavente, Valle Inclán y el Marqués de Figueroa.

El ex-ministro italiano Nava en Madrid
Madrid 14 a las 18.—El ex-ministro italiano Nava llegará hoy a Madrid.

Mañana será obsequiado con un banquete por el «Nuevo Club», asistiendo los ministros de Estado, Fomento y Justicia. Nava es el presidente de la Feria de Muestras de Milán que será inaugurada pronto.

El día 16 dará una conferencia sobre las relaciones comerciales hispano-italianas.

El día 17 saldrá para Barcelona dando otra conferencia bajo el mismo tema.

La colonia de Madrid festejará a Nava.

El ferrocarril del Valle de Arán
Madrid 14 a las 18.—Ha visitado al Monarca una comisión de Tarragona y Lérida presidida por el ex-gobernador de Barcelona don Carlos Montañés para interesarle la construcción del ferrocarril del Valle de Arán a Tortosa.

Próxima inauguración de un matadero
Madrid 14 a las 18.—El Ayuntamiento

de Madrid ha acordado inaugurar el nuevo matadero el día 20 del actual con ensayos de matanza y otros servicios.

Después se aumentarán progresivamente todos los trabajos hasta poderse clausurar el matadero actual.

Dependiente aprovechado
Bilbao 14.—Un dependiente de un respetable agente de cambio y bolsa ha desaparecido dejando a descubierto cerca de 200 mil pesetas.

Del extranjero

Los sucesos de Portugal

Medidas enérgicas del Gobierno.
—Los sindicalistas son encerrados en un crucero.—Tranquilidad absoluta

Lisboa 14.—Se han entregado a la policía todos los presos de los últimos atentados.

Se dice que los sindicalistas han sido encerrados en un crucero que los llevará a alta mar fusilándolos.

Las autoridades han prohibido un mitin comunista.

La tranquilidad es absoluta, pero la policía patrulla por las calles cacheando continuamente.

Quince de los procesados por estos sucesos comparecerán ante Consejos de guerra.

Se abrió una información para depurar si faltaron a sus deberes los oficiales que había en el Arsenal en la noche del 19 de Octubre.

Francia
Los delegados técnicos rusos
París, 14.—Se asegura que Tchicherin ha pedido que los delegados técnicos rusos sean admitidos a la Conferencia de los técnicos de Londres.

Grecia
El Rey encarga formar Gobierno a Gunaris
Atenas 14.—Stratos ha renunciado formar Gobierno.
El Rey ha conferido el encargo de formarle a Gunaris.

Irlanda
Colisiones aisladas
Belfast 14.—Se registran todavía colisiones.
Desde el día 10 ha habido diez personas heridas.

Ron Negrita
solo por este mes
a 6'50 botella grande
Casa LLOFRIU



Don Miguel Sampol y Bordoy

Licenciado en Ciencias, Auxiliar del Instituto, Verificador Oficial de Contadores y Oficial supernumerario del Cuerpo de Telégrafos

HA FALLECIDO HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su desconsolada esposa e hijos, hermano, padres y hermanos políticos, sobrinas y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican se sirvan asistir al rosario que se rezará hoy a las seis de la tarde en la casa mortuoria y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.

Casa mortuoria: «Villa María», Ronda de Poniente, 4, principal - derecha.

LUX

INFORMACIÓN COMERCIAL — COBROS DE CRÉDITOS

Casa central: Pintor Domingo, 40-VALENCIA

DOMICILIO SOCIAL EN PALMA DE MALLORCA

D. LORENZO BOSCH CAMPINS :- Casa España, 16

Farmacia
Por retirarse de la profesión se traspasa Farmacia establecida en sitio céntrico de esta ciudad.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Dr. Valdés
CIRUGÍA GENERAL
Consulta de 10 a 1.
Salas, 4-1.º (Plaza de la Paz)

En Berlin (Alemania)
Por precio limitadísimo se vende una casa en punto céntrico con calefacción central, ascensor y agua termosifón, que produce unos 50.000 marcos de renta anual.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Administración de EL DIA
Está abierta al público.—Por la mañana de 8 a 13.—Por la tarde: de 15 a 19.
Teléfono 284

ACADEMIA SOMOZA para Correos
San Loenzo, 10, pal. - MADRID

Director: D. ANTONIO SOMOZA DE ARMAS

Profesores: D. Martín Vicente Salto, D. Jaime Sánchez Horcajada, D. Jesús González López, D. José Gómez Somoza y D. Augusto Ortega Romo.—Médico para el internado, D. Ramón Salto Janeiro.

Honorarios: { Externos, 50 pesetas, mensuales.
Internos, 50 idem idem y 170 de pensión.

Espaciosos locales para las clases
Habitaciones alreadas para el internado. Cuarto de baño
En esta Agencia de Anuncios se facilitan REGLAMENTOS

AUTOS DE ALQUILER
DE
ANDRÉS BARCELÓ
Plaza de la Libertad, 9 - (Paseo del Borne) frente a la Giorieta
Teléfono, 352

Especialidad para bodas y bautizos. Abierto toda la noche.
Custodia y limpieza de autos

CRONICA DE LA GUERRA

Han llegado los tanques

Le Luis Mascias:
«Los tanques han llegado. Los ha traído el «Guillén Sorolla» y la curiosidad pública se ha desbordado.

Los muelles se han llenado de gentes, deseosas de contemplar los modernos carros de guerra.

Buscando la actualidad, nosotros hemos ido también al muelle.

A nuestro arribo descargaban uno de los tanques.

La mole de veinte toneladas se balanceaba sobre los muelles, sostenida por una potente grúa.

Abajo, ya en los muelles, otros dos tanques descansaban como colosales elefantes que tomaban el sol.

Nos acercamos y examinamos detenidamente la máquina guerrera, cuyas gruesas planchas «camuflees» despedían fuego, exhumadas desde varias horas antes a los ardientes rayos del sol.

Tras cada tanque un cañón de 75 milímetros, sistema Schneider, de cierre en caña.

Es un cañón de poco alcance—dos mil metros—de acuerdo con las necesidades del tanque que ha de disparar de cerca.

Cuenta además con dos ametralladoras Hookins, núm. 3, sostenidas por planchas giratorias para poder hacer fuego en todas direcciones.

Se carga el cañón con granadas de espaldón retardada o no, lo que es una gran ventaja.

Estos detalles técnicos, a los que en absoluto somos ajenos, nos los proporcionó un amigo, capitán de artillería que llevado por la curiosidad, estaba también en los muelles.

A ellos fué también una gran muchedumbre, acuciada por el mismo de-

seo y que hacia los más sabrosos comentarios.

Quien creía ya terminada la campaña llevado de un optimismo y una fe en los tanques rayana en idolatría; quien, escéptico, negaba a los tanques su eficiencia.

Yo, lector, voy a darte mi impresión, no técnica, si no periodística: No creo—en la guerra europea ocurrió así—que estos tanques vayan a emplearse aislados; la infantería seguramente habrá de servirles de custodia, pues si otra cosa se hiciera, podríamos exponernos a que los moros se apoderasen de alguno de ellos.

Guerreros audaces e ignorantes, los moros no habrán de vacilar en asaltarlos en la primera ocasión propicia.

Además, si no el asalto, si el bloqueo, tanto más peligroso cuanto que aquí el sol abrasa más que en parte alguna.

Si los ocupantes del tanque—un oficial y seis soldados especializados—son rodeados por una cincuenta de moros y se acaban las escasas provisiones que lleva el carro en su interior—interior caldeado hasta lo inverosímil por un sol inconcebible en sus ardores—¿qué suerte les está reservada a los ocupantes?

A este propósito recuerdo lo ocurrido no ha mucho tiempo en la zona francesa de Marruecos.

Sabido es que nuestros vecinos, terminada la guerra europea, llevaron a Marruecos sus tanques, en los que cifraron grandes esperanzas.

No resultaron estas fallidas, desde luego; pero ocurrió alguna vez que los tanques fueron asaltados y que los moros asaltantes, que no podían acercarse al carro por los flancos por el fuego horroroso de las ametralladoras, se situaron en el techo, aprovechando el momento en que la cola del tanque baja y golpeaban en las

planchas queriendo introducirse en el interior.

Como es natural, no pudieron conseguirlo; pero ¿qué suerte hubieran corrido los ocupantes del tanque si no acude en su auxilio la infantería?

El hecho referido, además de dar idea de la audacia insensata de este enemigo, señala claramente los peligros a que pueden exponerse los tanques en este país.

He hablado, además, del clima, que es otro factor importantísimo.

Aparte el calor desarrollado por las combustiones del motor y que las planchas de los blindajes conservan tanto tiempo, el sol es otro factor que no puede olvidarse.

Las operaciones serán a fines del presente mes y el calor ya se deja sentir aquí en esa época, de modo que los ocupantes, llamémoslos tripulación de los tanques, habrán de abandonar éste si no quieren morir asfixiados.

De todas maneras los tanques llegados constituyen un magnífico elemento de guerra que, aparte su eficiencia como tal elemento guerrero, tiene una influencia en la moral del enemigo que a nadie habrá de ocultarsele.

Arma desconocida del indígena, seguramente le producirá impresión y contribuirá a reducir sus ímpetus hoy exaltados después de la dolorosa rota de Julio.

Como españoles, pues, debemos felicitarnos de la llegada de los nuevos elementos de combate que han llevado a los muelles, presa de una curiosidad naturalísima a una muchedumbre que siente este problema y quiere cuanto antes verlo solucionado.»

El próximo avance

De «Mohamed-el-Chaldi»:
«Los moros necesariamente tienen que

ser vencidos con la táctica y la maniobra. Ellos presentan sólo líneas defensivas, carecen de reservas y aprovechan sólo el valor del terreno, su valor personal y la audacia, intrepidez y fanatismo de que están poseídos, pero una vez que ven envueltos sus flancos o la retirada compro-

metida, ceden el terreno fácilmente y huyen a la desbandada cual horda salvaje al grito de «sálvese el que pueda». Se siguió avanzando, pero como siempre ocurre, surgió un nuevo codo.

Entonces se oía decir, incluso a personas cultas, «esto irá como la seda hasta el Kert».

Y sin embargo, se rebasó éste en cuanto se cerró por la parte del Zoco del Had y se tomaron Beni-Flamklar-Hedum-Ismaor.

He dicho y no soy oráculo, que fuerzas móviles se habrán apoderado de esa extensa llanura, llegando a Sammar, en la desembocadura del Kert. Y así aconteció; los hechos demostraron que el Kert y el paso por dicho río no era ningún problema difícil.

Se rebasó sin bajas y el coco que todos en él veían a su paso, lo acabó la realidad. Llegamos a Dar Drius después.

Yo fui de opinión, al principio, que iríamos tomando posiciones al flanco izquierdo y retaguardia de Monte Mauro para entorpecer el paso de nuevos contingentes de la karka y amargarles su retirada y teniendo tomado Fikermin sería problema sencillo el apoderarse de monte Mauro, que domina Beni-Said y tener una base para futuras contingencias.

Tal vez me equivoque; tal vez el Alto Mando tendrá otros proyectos y de hacerse el avance anunciado se tomen las posiciones de la costa, Sidi-Dris y Afrar. Luego, con la isla artillada con fuerzas de gran calibre y evitando por medio de la escuadra el contrabando de armas y municiones, aunque se trate de los Beni-hurriague y bocoyas, kábilas que jamás se someterían a nadie, contra la fuerza no hay resistencia posible, pues sería infantil pensar que un ejército fuese a oponerse a

un enemigo fanático empleando los mismos medios y más pueril pensar que aún conservan municiones de su botín de julio.

Han sostenido duros combates y con sus armas modernas de repetición el consumo de municiones es grandísimo.

Bloqueada Alhucemas no hay más que una nebulosa y un punto obscuro; la suerte de nuestros hermanos cautivos, y ese es nuestro único temor. Resuelta esa incógnita hemos de confiar en la victoria.

Fui siempre de opinión que un avance brioso y resuelto hubiera salvado a los cautivos.

Un avance a fondo sería su libertad sin pago de dinero alguno y espero que cuando menos se piense, como ocurrió al romper el cerco de la plaza, empezarán las operaciones en gran escala y como nadie hasta el fin es dicho, los hechos se han de encarar de probar que contra nuestra tenacidad y arrojo no hay posible resistencia.

Nada más sencillo que apoderarse de Alhucemas.

Nuestro ejército tiene la palabra y si es cierto que ha sufrido reveses, raro es el ejército que no cuente con ellos. El nuestro, tiene también victorias que lo nivelan y llena de hechos gloriosos está nuestra historia.

Descendientes de gloriosos antepasados somos, y como tales, continuadores de sus pasadas glorias.

Confiad y no ser impacientes, que el día que el toque de atención suene, veréis coronado con el éxito más ruidoso vuestras dudas y la labor confiada a nuestras armas.

Y esto se ha de hacer esperar poco.»

Economía de trabajo

Se consigue fácilmente con el uso del Jabón para lavar ropa marca El Molino, porque con menos tiempo, limpia más. Con una sola prueba os convencereis.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

El sábado último, en el Teatro Principal se celebró extraordinaria función a beneficio de los rusos hambrientos.

El programa fué el siguiente:
1.º «El Duquesito», selección del maestro A. Vives, por la música del Regimiento de Infantería de Mahón n.º 63.

2.º La comedia en dos actos de don Manuel Linares Rivas «Cobardías» por la compañía de Ramona Mestre.

3.º *L'Arca dorada del mio pensiero*, romanza de tiple de la ópera «Ruy Blas», de Marchetti, por la señorita doña María Bosch.

II. *Msrte de Margerite (Nemia)* de la ópera «Mefistófele» de A. Boito, por la Sra. doña María Mercadal de Aguinaga.

III. *Dio possente*, romanza de barítono de la ópera «Faust», de Gounod, por D. Antonio Mercadal.

IV. *Pregliera*, de la ópera «Tosca», de Puccini por la Srita. Bosch.

V. *Ah forse e lin che l'enima*, aria de la ópera «La Traviata», de Verdi por la señora de Aguinaga.

acompañó al piano el maestro Bellissimo. 4.º *L'Ampurdá*, de E. Morera, por el Orfeón Mahonés.

La Canción de la enfermera, por la señora de Aguinaga y las señoritas Córdoba, Escrivá, Gomila, Miquel (L. A. y C.), Pons Aragón, Sánchez y Simó (C. y S.).

En los entreactos ejecutó la Música Militar las siguientes piezas:

El Golfo de Guinea, fantasía, del maestro Vela y Brú.

¡A Melilla...!, marcha militar, del maestro Bisot.

Desembarcado del pallebot «Estrella de Mar» un volante para el motor nuevo que se instala en la Central Eléctrica de Alayor, el sábado se procedió al trabajo de transporte del mencionado volante que pesa muchas toneladas y cuya faena es difícil en esta por falta de cimientos.

El pesado volante fué montado en un carro de gran resistencia que era tirado por ocho caballos.

Debido al mal estado del piso nuestros andenes, rompióse el carro no pudiéndose transportar al vecino pueblo de Alayor la pesada carga.

Ha terminado con aprovechamiento sus estudios nuestro paisano don Juan Seguí Carreras, a quien, previos los consiguientes exámenes, se confirió el honoroso título de ingeniero de caminos, canales y puertos.

Se asegura que el nuevo ingeniero de obras públicas, ha sido destinado a Baleares.

A bordo del vapor «Mahón» ha embarcado, acompañado de su distinguida familia, el Teniente Coronel de Infantería don Aureliano Alvarez Coque, que marcha a Madrid a formar parte de la Comisión Informativa del Arma de Infantería.

Estos días se ha reunido en Junta General la sección de la Liga Marítima de Mahón aprobándose el nuevo Reglamento porque ha de regirse esta asociación local.

Se dice que la Junta Directiva de la Liga Marítima tiene en proyecto para el presente año varios festejos náuticos que despertarán el interés de los aficionados al sport marítimo y los entusiastas de nuestro puerto.

El miércoles último se presentó en la Inspección de Vigilancia, el padre de una joven de 18 años denunciando que a dicha hora habíase fugado del domicilio paterno en compañía de un súbdito extranjero.

Después de activas diligencias, los señores Gálvez y Gordón consiguieron sorprender a los fugitivos en una casa de huéspedes de esta ciudad a las ocho y media de la noche siendo entregada ella a su padre, quien solicitó su ingreso en el Asilo.

Villa-Carlos

—Hemos tenido ocasión de admirar un precioso collar de azabache, puro, que figurará en el equipo de boda de la maestra nacional Srta. Concepción Gines, regalo de su prometido D. Narciso Homs.

Dicho collar tiene la particularidad de que su mano de obra la practicó, en ratos de ocio, un minero, en las minas de Asturias, de las cuales se proporcionó el material, siendo tanto el cuidado que puso en tan delicada labor, que es imposible hallarle el más pequeño defecto, cosa no muy corriente en esta clase de manifestaciones.

—Sigue sin llover, con gran perjuicio para los agricultores, que ven en perspectiva una malísima cosecha; no obstante llevamos tres días, en que las nubes, estacionadas en el firmamento, aparentan que han de verter abundante cantidad del preciado líquido, pero, el fenómeno meteorológico no llega a producirse.

Todo esto motiva notables bajas en el ganado lanar y vacuno, que incumbe ante la escasez de pastos, que tan abundantes fueron en años anteriores.

También empieza a notarse la falta de dicho líquido en las cisternas de uso particular, escasez que se acentuará a medida que se aproxime la canícula.

—Esta mañana a primera hora, han sabido las fuerzas que guarnecen esta localidad para efectuar un ejercicio de columna mixta en conjunto con las que guarnecen Mahón. Han regresado poco antes de las doce.

—El Ayuntamiento ha hecho público que el próximo Domingo, día 19, a las diez, en las Casas Consistoriales, se procederá a la revisión de las excoñsiones temporales y excepciones del servicio activo en filas de los mozos alistados en reemplazo, conforme previene la vigente Ley de Reclutamiento, al objeto de que los interesados o sus representantes no dejen de asistir a dicho acto.—C.

11-3-922

Felanitx

Los efectos de la depresión que Sfetjoon anunció para el viernes último, llegaron hasta nosotros, pero de una manera casi insensible.

El cielo se encapotó, cayeron cuatro gotas y aunque continúa un tiempo parecido, nada hace prever que hayan de sobrevivir lluvias.

Lo cual, en opinión de los agricultores, sería un bien para muchos campos, cuya capa superficial se resecó mucho con la temperatura primaveral de los pasados días.

—Durante toda la semana ha trabajado la Guardia civil activísimamente en la persecución de los juegos prohibidos.

En una de las salidas nocturnas denunció al dueño de un café en el cual encontró a varios sujetos que estaban sentados alrededor de una mesa, por entender que sus juegos eran de los que la ley no permite.

—Ha empezado en nuestra parroquia el septenario dedicado a San José, de cuya predicación está encargado el padre cuarentero.

El viernes 17 se dará comienzo a la solemne oración de Cuarenta Horas.

A las seis exposición y misa rezada; a las nueve y media horas rezadas y misa mayor; por la tarde completas y maitines; por la noche continuación del septenario.

Sábado 18, los mismos actos del día anterior.

Domingo 19, festividad del Patriarca: a las siete misa de comunión general con indulgencia plenaria para los asistentes; acto seguido, exposición; a las nueve y media Tercia cantada y misa mayor con música y sermón por el Rdo. P. Tomás de los SS. CC.; por la tarde Vísperas solemnes; por la noche, después del rosario, conclusión de los siete domingos con sermón por el mismo orador, procesión y reserva del Santísimo.

—Los negocios de almendrán están totalmente paralizados en este mercado.

En las casas comerciales se nos ha dicho que no admitían ninguna oferta.

Lluchmayor

El domingo día 19 a las diez de la mañana, debe reunirse el Ayuntamiento para fallar los expedientes de excepción legal de los mozos del actual reemplazo y revistones.

—El almendrán se cotiza en este mercado a 125'00 pesetas el quintal.

—El martes próximo, día 14, se celebrará en el Teatro Mataró una extraordinaria función de Cine a beneficio de los hambrientos de Rusia.

Dado el fin benéfico de la obra, la empresa ha cedido galantemente el teatro para esta función.

—Ha sido nombrado Regente de la Parroquia Alquería Blanca (Santanyi) el Reverendo don Sebastián Guasp Cerdá.

—El domingo último, por la mañana, salieron de la Casa consistorial parejas de niños y niñas de esta ciudad y procedentes de los colegios nacionales y particulares, acompañados de las autoridades civil y religiosa, de sus respectivos maestros y demás comisiones nombradas al efecto, para postular a favor de los que sufren dolores inenarrables en las azotadas regiones del Cáucaso.

—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta ciudad, se acordó formar una Comisión especial para realizar el proyectado monumento a Jaime III, designándose a los Concejales señores Mojer, Puig y Cirerol, para que con el Alcalde, el Párroco, el Juez Municipal y varios particulares más la constituyan.

LA REVISTA «IBÉRICA»

Metearitos caídos en la península Ibérica

Han despertado siempre vivísimo interés las piedras llamadas *aerolitos*, *bóldos* o *meteoritos*, que atraviesan con velocidades extraordinarias los espacios cósmicos, y caen a veces en la Tierra atraídas por la influencia de nuestro planeta.

En los museos públicos y en las colecciones particulares de algunos especialistas, se han ido reuniendo los meteoritos de procedencia legítima, para poder llegar a tener conocimiento de todas las piedras, real y positivamente meteorícas.

Su enumeración es de valor científico extraordinario estudiar la naturaleza,

Cubiertos a Ptas. 5'00, 6'00 y 7'50 Platos sueltos a precios módicos

LANGOSTAS PARA REGALO

Restaurant del Grand Hotel

ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER

Cubiertos especiales 7'50 Ptas. Orquesta todos los días

ABONOS A PRECIOS REDUCIDOS HELADOS LANGOSTA EN VIVERO

CONSULTORIO DE UROLOGÍA

DE LOS HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato
Tratamiento moderno de la SÍFILIS

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101
(Entre Estaciones y Teatro Balear)

CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6.
ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

constitución y origen de estas masas extraterrestres.

La bibliografía ibérica sobre meteoritos es sumamente pobre, si se compara con la serie de profundos estudios analíticos y sintéticos publicados en otros países. La mayor parte de nuestras publicaciones, son notas descriptivas de algún meteorito determinado, y no existe otro trabajo de carácter general que el publicado en 1892 por el doctor A. F. Gredilla. En los treinta años transcurridos desde la publicación del doctor A. F. Gredilla, no ha aparecido ninguna monografía sobre meteoritos en la Península Ibérica, pero actualmente, en el n.º 418 de la popular y prestigiosa revista semanal «Ibérica», R. M. Faura y San Principia a publicar un notable trabajo catalogando todos los meteoritos caídos en la Península Ibérica. Los que tengan noticia de la caída de algún meteorito en España que no figure en las estadísticas, harán un servicio a la ciencia comunicándolo a la expresada revista, apartado n.º 9, Tortosa.

El sumario del mencionado número de «Ibérica» es el siguiente:
Centenario glorioso.—Nueva estación

de telegrafía y telefonía inalámbricas.— Conferencias en el Ateneo de Madrid.— Estudios universitarios.—Premios a ingenieros de Caminos, Colombia. Noticias topográficas e hidrologías. Cómo vivían los ictiosaurios.—Curiosa obra china de agricultura.—Función lipolítica de los pulmones.—La aleación «electrón».—Terremotos registrados por el Observatorio de Rocca di Papa.—El ferrocarril chino Pekín-Suiyuan.—Premios para la curación del cáncer.—G. Ciamician. Meteoritos caídos en la Península Ibérica, M. Faura y San, Pbro.—Observaciones sobre el desarrollo del mosquito ordinario, don Jiménez de Cisneros. Bibliografía.

Necesidad casera

Lo es sin discusión, por su gran economía y excelente resultado, **El Jabón** para lavar ropa de la acreditada marca **El Molino**, por que estando libre de adulteración, conserva en perfecto estado la ropa.

Revista de Prensa

El discurso de Wells

Hé aquí integro el discurso pronunciado por el gran escritor inglés G. Wells en la Residencia de estudiantes de Madrid:

Esta es una hora de cambio y confusión en los negocios del mundo. Nunca fué tan necesario como lo es ahora el cambio libre y amistoso de pensamientos e intenciones entre los espíritus activos de un pueblo con los de otro.

Yo no soy de los que desesperan del porvenir de la humanidad; pero tampoco soy de los que consideran ese porvenir con su optimismo blando.

Lo que se ve, se me figura, es oscuro y peligroso.

No comparto la opinión de los que declaran que la gran guerra que comenzó en 1914 ha sido una cosa benéfica y ennoblecedora para los hombres.

Yo considero que fué un desastre, tal vez un desastre inevitable y necesario, pero un desastre.

Fué el comienzo de un proceso de deterioro, de dilapidación y desorganización, que continúa todavía.

La gente habla de la oscilación del péndulo y de un período de restablecimiento que tiene que venir.

La oscilación del péndulo es una gastada y errónea metáfora.

Los asuntos humanos provienen de la voluntad y no de la mecánica.

Dudo mucho de que, en conjunto, se puede apreciar un verdadero restablecimiento en los negocios del mundo.

En 1921, el hambre acabó con más vidas que la guerra en 1914.

En todo al mundo actúa un proceso de desorganización y de deterioro educativo.

Sólo la resolución y la voluntad del hombre pueden detenerlo.

El mundo posee esa voluntad y esa resolución.

El problema supremo del momento es el de si existen resolución y voluntad suficientes para sobreponerse a la corriente de la inercia humana, de la beligerancia estúpida, de la supresión oscurantista, de las ambiciones, orgullos y odios tradicionales, de las sospechas ignorantes y de la total baja, que produjeron la gran ca-

tástrofe de 1914 y que todavía están actuando para destruir los comienzos de una moderna civilización mundial, que es la obra de los dos últimos siglos.

En Washington he tenido el privilegio de presenciar un gran esfuerzo para el restablecimiento.

La Conferencia de Washington fué una reunión muy humana y muy dramática, que tuvo sus aspectos áridos y desilusionadores; pero, en total, ha renovado mi ánimo y ampliado mis esperanzas en la humanidad.

Creo que allí se ha evitado una gran guerra en el Pacífico.

Creo que allí se ha detenido la rebatía de las grandes potencias del mundo en la China, y que se ha asegurado la posibilidad de que los chinos, este pueblo grande y maravilloso, se vean libres para resolver sus propias dificultades, en un sistema republicano, grande, libre y moderno, con la amistosa cooperación del resto del mundo.

Se ha llegado a una inteligencia nueva y más fuerte, así como a una voluntad común de paz, entre los pueblos norteamericano, británico y japonés; inteligencia que podrá ser muy fructífera en años venideros, no solamente en el Pacífico, sino en todo el mundo.

Una de las cosas más sorprendentes y más llenas de esperanza fué el encontrarse en Washington que los chinos y los japoneses pensaban los problemas del mundo con una modernidad, una amplitud y una generosidad que podían muy bien haber sido estudiadas e imitadas por los estadistas estrechos y egoístas de una o dos de las potencias europeas. (Muy bien. Muy bien.)

Han pasado los tiempos del egoísmo nacionalista.

El egoísmo nacionalista ha quebrantado por algún tiempo, la grande obra y la promesa de Alemania, aún más espléndida que la obra.

También quebrantará las esperanzas de cualquier país que se deje llevar por él. (Muy bien. Aplausos.)

Pero lo que más me impresionó en Washington fué la libertad y la abundancia de las discusiones. (Muy bien), la exposición franca de cualquier aspecto

de las cuestiones en debate, Washinhton lo hizo todo con inmensa publicidad; de suerte que, por lo que se refiere a la Gran Bretaña, los Estados Unidos y el Japón, no fué una conferencia de diplomáticos, sino una conferencia de estadistas y pueblos.

Libre cambio de ideas e intenciones entre pueblos y pueblos; por ese camino está la inteligencia de los pueblos y la esperanza de la humanidad en medio de sus presentes dificultades. (Grandes aplausos.)

Porque creo en este libre cambio de ideas y de intenciones, y en el desarrollo de las inteligencias entre pueblos y en el propósito común que debe ser su consecuencia, es por lo que he venido hoy tan gustosamente aquí a rendir mi tributo a los pies de nuestro presidente, don Alberto Jimenez, y a expresar, como escritor y periodista inglés y norteamericano, mi admiración hacia la obra que aquí estáis haciendo al establecer y reforzar un intercambio intelectual entre las grandes comunidades que hablan español y las que hablan inglés.

Soy firme creente en el papel eminente que el lenguaje, el pensamiento y la tradición españolas tienen que desempeñar en el Nuevo Mundo y en el Antiguo. Visité en Washington el palacio de Panamá, y tuve muchas ocasiones de compulsar el sentimiento norteamericano respecto de la España mayor, que está todavía por venir, y dondequiera, en Washington y en Nueva York, encontré a gente vivamente interesada en cosas españolas y libre de toda clase de celos respecto de un renacimiento español. (Grandes aplausos.)

El mundo que habla inglés espera del mundo que habla español fraternidad y ayuda para la gran tarea de restauración y unión mundiales que se ofrece a los hombres.

La dimisión de Berenguer

De «El Imparcial»:

«Contra todo lo que podía presumirse, era cierta la noticia de haber dimitido el alto comisario.

Por anómalo, por inverosímil que parezca, un general en jefe pretende apartarse por propio designio, aun después de haberle otorgado el país todos los me-

ditos que juzgaba necesarios para el triunfo. Y es hora de preguntarse: ¿puede dimitir un caudillo en campaña? Creemos que no.

Sólo pudiera aceptarse la teoría en un caso; aquel en que un general en jefe, luego de salir adelante en el desarrollo de su plan, tropieza con estorbos en la obra. ¿Ocurrir hoy así? No.

La campaña de Melilla, desenvuelta con un conjunto imponente de tropas, sólo ha merecido reparos a los conocedores.

En más de seis meses no se rescató sino más de la mitad del terreno que en julio y agosto pudo ocupar el enemigo.

Por lo que toca al departamento occidental, tampoco es posible aplaudir éxitos favorables decisivos.

Pese a los núcleos de que ha dispuesto el general en jefe, aun no se cerró el portillo que queda al sur de Yebala.

Se nos dice que el alto comisario juzga la tarea superior a sus fuerzas, bien está la renuncia y hay que aplaudirla. Pero sólo así.

No parece admisible el sistema de la dimisión, porque, a más de hechar en hombros ajenos las consecuencias de lo hecho, constituye en la práctica fácil recurso para eludir el fracaso. Por ende, hasta hoy sólo se salía de esos destinos mediante relevo.

¿Qué puede influir en el entendimiento del alto comisario para decidirle a tal resolución? ¿Será, por acaso, al verse discutido?

Poca causa nos parece y excesiva sensibilidad.

Recuérdese lo que ocurrió durante la guerra europea en los varios países luchadores, lo dicho en sus Parlamentos y periódicos, lo que consta en libros, y averiguaremos ser España el país más mesurado en sus apreciaciones. ¿Ha escrito aquí alguien lo que Clemenceau en su *Homme Libre* y luego en *L'Homme Enchaîné*? ¿Puede lamentarse nuestro residente de que se le demastie nadie en la forma que lo ha hecho *L'Humanité* con Lyautéy?

Amargo es, sin duda, estar sujeto a la crítica; pero pocas veces tiene ella más justificación que en asuntos así, donde intervienen la sangre y la hacienda de la nación.

El general Berenguer tiene escrito un tratado admirable sobre el modo de gue-

rrer en Marruecos; sepáselo hoy, compare sus excelentes doctrinas, con la manera de llevar la campaña desde agosto, y sin duda lo veremos explicarse los comentarios que hoy le mortifican. Es él en persona quien contradice la bondad de cuanto vemos hacer en Melilla.

Sin embargo, a despecho de críticas y de observaciones España ha pedido meses atrás que continúe el general Berenguer. ¿Razón? Que éste lleva tiempo en la Alta Comisaría y conoce en su raigambre la situación actual del Protectorado; por consecuencia, otro que lo sustituyese tendría que caminar a tientas hasta enterarse de todo aquello; además vendría el estudio de nuevo plan, los azares correspondientes a la mudanza, un período de indecisión...

Sería, pues, deplorable que habiendo aceptado los errores como mal menor ahora resulte que se equivocó el camino y que tendremos las resultas de aquello y todo lo demás que quería evitarse.

No. El general Berenguer no tiene derecho a dimitir y conviene se lo advierta al Gobierno.

Pidió cuanto necesitaba y el país se lo ha dado. Propuso un plan de operaciones y ése es el que se ejecuto. Lo único que cabe es ver corresponderse los sacrificios efectuados y los frutos de esas normas de acción.

Por lo que toca a dimisiones, para estar en contra basta poner el pensamiento en el campo enemigo y discurrir el influjo que tales cosas ejercían en la mentalidad rifeña, tan móvil y sugestible.

El general Berenguer, joven por dicha, sano y vigoroso, debe volver a España cuando pueda pensarse al menos que reparó lo de julio.

Mientras, sólo cabe admitirle la renuncia el día que considere dicho empeño superior a sus posibilidades.»

NO COMPRAR

Monederos de plata para Señora y Caballero, sin visitar antes la

Fábrica de D. Pablo Tarongi

Calle San Miguel, 214. Grandes surtidos. Precios económicos.

Automovilistas

Lámparas de todos voltajes e intensidades y material eléctrico para instalaciones eléctricas en Automóviles, lo encontrarán en la casa A. Mairat, igualmente vendiendo una dinamo en derivación 4 amperes 125 volts 2.000 R propio para lumbrar una fábrica.
San Miguel 83.—Palma.

LICORES

Aperitivo palo resolis
Anís virgen

ANTONIO PUIG - Sansellas

Se vende

Carretón de lujo, en muy buen estado.
Informes: S. Miguel, 31 entresuelo.

PALOS para árboles jóvenes. En la Aserradora Martín, los hay a cuarenta céntims una. Calle noventa y tres, (travesía Aus-lmo Clavé a Alejandro Rosselló).

LEGIA

MARCA

LA ESTRELLA

es la mejor.
Pidase en Colmados y Droguerías.

GRAN FÁBRICA DE ARTÍCULOS DE GOMA ELÁSTICA

Gutapercha, Amianto y Ebonita

para Maquinaria, Marina, Electricidad, Tubería, Ortopedia, Cirujía, Juguetería y Sports

Neumáticos .: Calzado de Goma .: Fibra Vulcanizada

FÁBRICA LA MÁS IMPORTANTE DE ESPAÑA EN SU RAMO

Baltasar Garriga Escarpanter

FÁBRICAS

Pasaje Wifredo
núm. 8 al 14 (D F)

BARCELONA



DESPACHOS

Rambla Santa Mónica
núm. 8 al 12

BARCELONA

En PALMA DE MALLORCA: Calle UNIÓN, núm. 8 .: Teléfono 271

ASEA

Motores eléctricos de la ASEA, contadores LANDIS, dinamos, alternadoras, transformadores y toda clase de maquinaria construida por la ASEA.

Existencias de motores y contadores en almacén Palma.

Precios de fábrica como representante de la ASEA.

Oficinas y despacho: Pelaires 58-2°

Se vende

o se alquila, casa situada en muy buen punto del caserío Pont d'Inca.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Géneros de punto

Para medias y calcetines dirijanse al fabricante José Siret. Huertos, 34-Felanitx.

Bicicleta

Compraria usada, para muchacho de catorce años.

Razón: Contesti, 49-Son Espoilet.

Nodriza

De 25 años, leche de cuatro meses, se ofrece para criar en casa de los padres.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

VENTA O ALQUILER

DE VARIAS CASAS

Informes: (De 8 a 10 mañana y de 3 a 5 Mtar), onterrey, 39-Santa Catalina.

“Casas Gomes”

San Miguel, 111 y Muntaner, 1 y 3 .: (frente Plaza Olivar)

ÚNICA CASA EN BALEARES

que venderá todos los artículos
:: de fabricación propia y a ::

PRECIOS DE TODA COMPETENCIA

INAUGURACIÓN

MUY EN BREVE

El Hidroavión “Mallorca”

Todo el que quiera viajar por todo el mundo, rápido y barato, puede hacerlo por medio de una postal hecha sobre el Hidroavión Mallorca, retratándose en la Fotografía de

GIL RUIZ RAMBLA n.º 1. (Entrada por el jardín).

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos; avisando se retrata a domicilio.

Bicicleta

Nueva, marca acreditada, se vende.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Corredores

Percebido buena comisión, me precisan en los siguientes pueblos: Inca, Manacor, Felanitx, Sineu, Sóller y Alaró, para trabajar el artículo de las Harinas, procedentes de una importante Fábrica de Barcelona. Merecerán ser atendidos aquellos que tengan su residencia en los pueblos citados.
Inútil presentarse sin buenas referencias.
Informes: En esta Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Fincas en venta

Una en punto céntrico de Palma, calle Platería, 56, con tres pisos y terrado, y otras dos situadas en el Vivero, en Can Meló o Can Cetre, consistentes en botiga y piso, tres cuarteradas de terreno con almendros y otros árboles y huerto, cada casa. Informarán, calle Reina Cristina, 28.

Comanditario

Se aceptarían setenta y cinco mil pesetas en comandita, para fábrica establecida hace cuarenta años, con marca propia acreditada y que produce un cuarenta por ciento neto. Informes: Agencia de Anuncios.

Azafranes

achicoria, pimentón, sardinas y otros muchos artículos puedo ofrecerles de principales casas españolas que represento.
Ofrezcome para trabajar a comisión toda clase de productos de esa.

Salvador Moyá
:: Aribau, 104 - BARCELONA ::
AGENTE EN PALMA:
J. RIERA - Pelaires, 25 - 2°

DINERO

Desde 10.000 hasta 500.000 pesetas se facilitan sobre fincas rústicas y urbanas, en primera hipoteca.
Razón: en esta Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Vendo

Una cómoda grande, una arca antigua y otros muebles.
Razón: Plaza Cuarentena, 7-1.º (de 2 a 6 tarde).

CORREAS

PARA MAQUINARIA

Casa Codina

Calle Unión, 8 - Palma

Teléfono, 271

Automovilistas

Somos especialistas en Reparaciones de Neumáticos y Cámaras
Nuestra larga práctica es la mejor garantía.

Riera y Guerrero

Riera, 22 y 28 .: PALMA

Empleado

Para escritorio práctico en Correspondencia y Facturación falta uno.
Informarán: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Se necesita

Una encargada de planchador solamente se tendrá en cuenta persona que sepa de dirigir doce o catorce mujeres.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

TALLER de ESCULTURA de JUAN REUS

Se admiten toda clase de encargos.
Calle de Lloseta - INCA.
Tintorería de Bartolomé Fiol.

Enseñanza de Dibujo

Artístico y preparación de carreras.
Brossa, 48 - pral.

Arenal

Se alquilan dos pisos frente al mar. Informes: Roig, 1 - Palma.

CALADOS

Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**
Se plisan faldas y bordan vestidos.
Calle PALACIO, 40 (Porticos).

Ocasión

Tanto se vende como se alquila un chalet en el Arenal.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

¿Tiene apetito su hijo?

Si padece inapetencia, debilidad, raquitismo o está convaleciente de alguna enfermedad, necesita tomar todos los días tres cucharaditas de este agradable reconstituyente. Estimula inmediatamente el apetito, acelera la nutrición y favorece el crecimiento. De usted a su hijo desde hoy el conocido de todas las madres:



Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

Es el más eficaz en el crecimiento. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Hecho en toda la familia donde no se lee en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD. Impreso en tinta roja.

FÁBRICA DE

Artículos de Goma, Amianto y Ebonita

CASA CODINA

Garantizamos buena calidad e inmejorable. - Fabricación de nuestros artículos y a buenos precios.

Fábrica: CALLE OLMOS, 96 - Despacho: CALLE UNIÓN, 8
Teléfonos, 279 y 271 - PALMA

ULTIMAS NOTICIAS

Combate en Marruecos

Las operaciones se reanudan. —Ocupación de posiciones

(Urgente)

Madrid 15 a las 2'30.—Comunican de Marruecos que se han reanudado las operaciones.

Dice el parte oficial que se ha verificado una operación proyectada y dirigida por el general Sanjurjo ocupándose Tcht, otra posición del Norte de Sbá, Tisingar,

Sidakem y el antiguo campamento de Kadusi.

Ha quedado dominada parte de la meseta de Arkerf y la totalidad de Tiquermin.

El enemigo ocupaba una línea fortificada de una extensión de 15 kilómetros.

Nuestras tropas lograron rechazarlas, habiendo contribuido a ello los tanques y camiones blindados a pesar de las dificultades que ofrecía el terreno.

El crucero «Reina Regente» y los cañoneros «Recalde» y «María de Molina», bombardearon la costa entre la desembocadura del Kert hasta Afau.

En el territorio de nuestras zonas no hay novedad.

esta última Real disposición y que causen baja definitiva en las listas los interinos que se nieguen a interinar las escuelas que les correspondan, cualquiera que sea el motivo y los justificantes que acompañen para excusar la obligación que les incumbe.

MELODRAMAS, COMEDIAS Y SAINETES

Odisea de un aspirante al matrimonio

El problema de la vivienda nos ha colocado en una situación angustiosa; no se encuentra una casa desahogada ni por un remedio. Hoy resulta más difícil resolverlo que hallar solución a un jergífico de Novejarque.

Hemos conocido a un «pollo» que en sus mocedades causó innumerables bajas en el sexo femenino; pero, siempre mostró refractario al matrimonio. Quería volar libremente, como los pájaros, picando de flor en flor. Pero, como en este mundo no podemos decir: «de esta agua no beberé» (aunque esté un poco turbia) hé aquí que un día el desnival corpóreo de una linda moza le volvió loco, e impelido, tal vez, por la amenaza del Gobierno con imponer una contribución a los solteros, pensó en penetrar en el cerco matrimonial.

Así las cosas ha ido saboreando las dulzuras del querer. ¡Oh feliz mortal que libas en la copa del amor! y con el pecho henchido de ilusiones y soñando un porvenir riente y halagüeño piensa ahora enzarse, unirse con su bella prometida, porque bella debe de ser, aunque no le conocemos. (Todas las mujeres cuando se casan son bellas).

¡Oh dichoso ejemplar del sexo masculino que paladeas el almibar! Horas felices te aguardan. Te deseamos larga luna y mucha miel.

El protagonista de este «sainete» quiere casarse, quiere constituir un nido de amor. Pero, ¿dónde, si no hay casas desahogadas? He aquí su tormento, la escasez de viviendas.

Ha recorrido toda la ciudad, ha preguntado a sus amigos, a los urbanos, que además de su obligación saben algo más, y nada, nadie puede facilitarle habitación. Con tal motivo está más triste que un novillero a quien han echado un toro al corral, y perdona el «pollo» el parangón.

De tanto ir por las calles con la cabeza levantada mirando los balcones a ver si ve papeles, está sufriendo una torticolis que le da muy malos ratos. ¡Pobrecito!

Como que esta enfermedad le obliga a tener el cuello torcido, ha pensado en comprarse unos cuernos como los que estuvieron a punto de lanzarse cuando, con motivo de la guerra europea, se bombardeaban las ciudades; son una especie de media luna por detrás para facilitar la postura de la cabeza con la mirada hacia arriba.

Así podría continuar llevando a cabo su cometido.

El protagonista de este suceso está desesperado, tanto, que hasta ha llegado a cruzar su mente ideas criminales: «¿Si yo entrara ahí y colocara una bomba para que murieran los inquilinos? ¿Por qué no viene una grippe y se lleva media población?»

Así habría pisos desahogados. ¡Desdichado joven! La escasez de viviendas le priva de ver realizado su sueño dorado.

En el colmo de su desesperación, se le presentó el otro día un sujeto anunciándole que en la calle de San Miguel había un piso que lo acababan de desocupar.

¡Ah, por fin!—dijo entusiasmado el aspirante al matrimonio—Usted me salva, usted me saca de un gran apuro. Toda la vida le quedaré agradecido. Y entregó quince pesetas al que le acababa de darle la grata nueva, que corrió a participar a su novia.

—Ves enseguida—le dijo ésta—a hablar con los propietarios y firma el contrato inmediatamente, no sea que vaya otro y nos lo birle.

El donjuanesco galán, orondo y satisfecho, se dirigió al sitio indicado por el sudoroso sujeto y ¡oh decepción! En la calle de San Miguel no existía ningún inmueble vacante. Se quedó más aplastado que si le hubiera pasado por encima una apisonadora de vapor.

El que le facilitó la noticia debió referirse tal vez a la calle de San Miguel del planeta Mercurio; pero, como el «pollo» no quiere viajar en busca de pisos como un protagonista de Julio Verne, ha desistido de cruzar las regiones etéreas, esperando que le salga uno en Palma, que es donde quiere establecer su nido.

¡Pobre aspirante al matrimonio! ¡Encima de la desgracia que le atormenta, le dan camelos!

CONCIERTOS

El «Círculo Mallorquín», y «La Filarmónica»

Anoche ante selecta, si bien no muy nutrida concurrencia, tuvo lugar en uno de los salones de la aristocrática sociedad «Círculo Mallorquín», el primero de los conciertos organizados por esta unidad,

en colaboración con «La Filarmónica», a cargo del cuarteto Wenlig.

La primera parte del programa estuvo dedicada al romántico Mozart, escuchando el auditorio con respetuoso y comprensivo silencio la pulcra ejecución de las elucubraciones del citado músico y aplaudiendo al final de todas ellas.

La segunda parte estaba consagrada al divino Beethoven. Debido a su gran popularidad y al hábito de oír la música del inmortal sordo el público suele estar profundamente compenetrado con su personalidad musical. Así es que nada es de extrañar que la concurrencia celebrara con aplausos las interpretaciones de todas sus obras, especialmente un «Adagio» irrefragable dicho con notable acierto por el cuarteto Wenling.

También fué escuchado con gran atención y subrayado con aplausos un «Allegro» brioso y de gran color.

A Borodini le reservaron la última parte.

Los concertistas ofrecieron al auditorio algunas piezas de este músico muy notables, que fueron paladeadas con gran regocijo.

El «scherzo» y el «andante» fueron interareados con nitidez y precisión adecuadas a tan notables obras.

Asistió a esta fiesta de arte, selecta concurrencia, demostrando la entusiasta acogida que dispensa nuestra sociedad distinguida a esta clase de espectáculos.

Primera parte

Cuarteto en si mayor, Op. 18, n.º 6.—Beethoven.

Allegro con brio.
Adagio ma non troppo.
Scherzo, allegro. La Malinconia.
Allegretto quasi allegro.

Segunda parte

Cuarteto en re menor, (La muerte y la Doncella).—Schubert.

Allegro.
Andante con moto.
Scherzo, allegro molto.
Presto. Prestissimo.

Tercera parte

Cuarteto en sol menor.—Debussy.

Animé et très décidé.
Assez vite et bien rythmé.
Andantino doucement expressif.
Très modera. Très animé.
Ruegase encarecidamente no se entre ni salga del salón mientras toque el cuarteto.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Martes 14

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas, con 63 pasajeros y carga general, entre ella 750 sacos de harina 227 sacos de azúcar.

—Procedente de Cardiff el vapor español «Madrid», capitán don Manuel Urrutia, con 1.214 toneladas de carbón mineral. Consignatario, La Comercial S. A.

—Procedente de Ibiza el vapor correo «Isleño», capitán don Guillermo Compañy, con 2 pasajeros y carga general.

—Procedente de Málaga el pailebote «Cabo Falcón», patrón don A. Ferrer, con carga de cereales y otros. Consignatario, Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Las Palmas el pailebote «Rayo», capitán don Bartolomé Bauzá, con lastre.

Salidas

Para Valencia, a las 7 de la noche, el vapor correo «Jorge Juan», con pasaje y carga general.

—Para Cabrera, saldrá hoy a las 7 de la mañana, la gasolinera «José Calafat», al mando del patrón don Mateo Abraham.

Quedaron despachados

Para Barcelona con escala en Andraitx, el pailebote «Nuevo Lareño», con cargamento de carbón mineral.

—Para Alicante, la balandra «Mignel Pequeño», con cargamento de bocoyes vacíos.

Crónica del puerto

Se halla en expectación de destino el pailebote «Luis Matutano».

—Ayer por la mañana en los Astilleros del Mollet, fué botado al mar el laúd «San José», después de haber sufrido importante reparación.

—Ayer no llegó el vapor correo de Ciudadela por causa del mal tiempo, probablemente llegará hoy.

Noticias generales

Situación de luces.—Puerto de Hierro.—La nueva luz del puerto de Hierro o de La Estaca (isla de Hierro) empezó a prestar servicio a partir del 5 de Marzo.

Sus características son las siguientes:
Carácter: Fija verde.
Alcance: 5 millas.
Altura sobre la mar: 8'35 metros.
Altura sobre el terreno: 5 metros.

Emplazamiento: En el extremo del muelle embarcadero y a 8 metros de aquel. El soporte sobresale del centro de una caseta de forma cilíndrica de 3 metros de diámetro y 2'50 de altura, terminada por una cubierta tronco cónica de 0'50 metros de altura. El soporte y la caseta están pintados de gris.

Puerto de Motril.—1.º La luz fija roja del extremo del dique Oeste del puerto de Motril, no tiene de alcance las 7 millas que la asigna el Libro de Faros.

Su alcance real no excede de 2 millas.

Además, con tiempos duros del SW. no puede encenderse esta luz a causa del embate de las olas sobre el malecón.

2.º El malecón del W. del puerto que se halla en construcción, ha sido muy deteriorado por la mar habiendo sido derribado parte de él, por lo que los buques de vela que para entrar antes en la dársena con vientos del tercer cuadrante debían ceñirse mucho a la punta del citado malecón, deben darle ahora un resguardo mínimo de 40 metros a causa del bajo formado por el desprendimiento de tierras.

Almadraba.—Ha quedado calada definitivamente en aguas del distrito de Tortosa la almadraba *Cap de Term*.

Situación aproximada: 40º 55' N.—1º 0' 40" E. Gw.

Servicio de vapores correos de Baleares

MIÉRCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.
De Barcelona para Palma a las 20'30.
De Valencia para Ibiza a las 20.
De Palma para Cabrera a las 7.
De Cabrera para Palma a las 14.

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Presión atmosférica	763'9 m. m.
Característica de la tendencia barométrica	Firme después subiendo.
Dirección y fuerza del viento	N.-0
Estado del cielo	Casi despejado.
Temperatura	78º
Humedad relativa	89
Temperatura máxima del día 13.	19'4º
Id. mínima del 14.	4'8º
Id. del mismo día al descubierto.	3'2º
Lluvia.	0'0 m. m.

Los retiros obreros

El Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares, en funciones de Tribunal de revisión, ha fallado seis instancias formuladas por patronos solicitando revisión de Actas de Inspección y ha resuelto algunos casos dudosos de interpretación del retiro obligatorio.

Entre estos figura la relativa a la situación del personal que trabaja a destajo y en sus domicilios particulares, habiéndose declarado la obligación por parte del patrono, de inscribir en el Régimen legal del retiro, a partir del 24 de Julio último a todos los destajistas y trabajadores a domicilio de ambos sexos, y de proceder seguidamente a liquidar las cuotas del retiro, con arreglo a los resultados de la oportuna comprobación.

También se ha declarado que no estaban excluidos los patronos de la obligación del seguro obrero, por el mero hecho de satisfacer voluntariamente a Monterpíos o asociaciones particulares, cuotas para constituir el seguro de sus obreros.

Por la Inspección Oficial del Retiro han sido levantadas durante el corriente mes 56 Actas, y se han hecho efectivas 14 de las vencidas, por los trámites judiciales y del apremio y con imposición de costas al denunciado.

Peregrinación eucarística a Roma

La Junta organizadora de la magna peregrinación eucarística a Roma con motivo del XXVI Congreso Internacional que tendrá lugar en aquella ciudad durante los días 24 al 29 del próximo mes, nos ruega pongamos en conocimiento de cuantos se han dirigido a las oficinas centrales que la inscripción puede ser hecha en la Dirección General (Alta de San Pedro, 11, Figueras, Gerona) directamente, o bien en la mayoría de las Secretarías de Cámara de España que al efecto están autorizadas por los respectivos Prelados.

En el acto de la inscripción debe abonarse la parte del billete señalada en pesetas contra entrega del título provisional de peregrino.

La Junta del Fomento de Peregrinaciones ruega a todos se apresuren a efectuar la inscripción, pues quedarán prontamente cubiertas las plazas disponibles.

Espectáculos

Principal

Desde las 6 de la tarde función de cine: la película «El supuesto traidor».

Lírico

Desde las 6 de la tarde función de cine y variedades: Las Lisandras y Flor de Lis y proyección de la cinta «Leña a la hoguera».

Moderno

Desde las 5 y media de la tarde sesión continua de cine: 1.ª jornada de «La carta fatal» y «Amor en el desierto» por Tom Mix.

Protectora

Cine (No hemos recibido programa).

Asistencia Palmesana

Cine (No hemos recibido programa).

De Barcelona

Intento de robo

Barcelona 15 a las 3.—En un piso de la calle Ancha se presentó un joven de 16 años, llamado Enrique Capdevila, sabiendo que se encontraba sola una muchacha llamada Pilar Bartolomé, de 15 años y la ató a una cama, robándole varios objetos.

Ella aprovechó una distracción para librarse de las ligaduras, saliendo a la calle.

Enseguida acudió una pareja de Seguridad y consiguió detener al ladronzuelo en el último rellano de la escalera porque no pudo abrir la azotea.

Un artículo de Juan Estelrich

Barcelona 15 a las 3.—El periódico «La Veu de Catalunya» traduce un artículo publicado por Juan Estelrich en el «Express de Midi» de Toulouse «sobre la creación del Instituto francés en Barcelona».

En él se explica los trabajos de los intelectuales catalanes y dice que el Instituto francés puede incorporarlos al movimiento universal e intelectual.

Conferencias sobre temas ibéricos

Barcelona 15 a las 3.—Por noticias recibidas se sabe que Mosen Antonio Riera miembro del «Institut d'Estudis catalans» ha dado una serie de conferencias en la Universidad alemana de Bonn, acerca de temas políticos, etnológicos, históricos y filológicos de la península ibérica.

Repitió sus conferencias en las universidades de Colonia y Friburgo.

Los representantes de Tolosa

Barcelona 15 a las 3.—Han marchado a Tolosa los Representantes de la Universidad.

Vinieron para asistir a las fiestas culturales de Barcelona.

Representantes obreros a Madrid.—No hay ninguno del libre

Barcelona 15 a las 3.—Hoy ha marchado a Madrid el delegado gubernativo para cuestiones sociales, juntamente con los 22 delegados de asociaciones obreras.

Se comenta que ninguno de ellos pertenecía a los sindicatos libres, relacionán-

dose esto con la actitud antipatronal adoptada últimamente, parecida a la de los sindicatos únicos.

Banquete aristocrático

Barcelona 15 a las 3.—En el Hotel Ritz se celebró un banquete aristocrático en obsequio del marqués de Alella y don Luis Bosch Llabrés, elegidos concejales.

La Caja de Pensiones para la vejez

Barcelona 15, a las 3.—La Caja de pensiones para la vejez ha recibido noticias de varios de los homenajes a la ancianidad de las que ella organiza, en Cataluña y que se extiende a otras regiones especialmente Galicia y Andalucía.

El coronel Mola y el comandante González-Tablas

Barcelona 15, a las 3.—Ha regresado de Melilla el teniente coronel señor Mola que mandaba los Regulares, sustituyendo al señor González Tablas, el cual curado aún incompletamente mandará el batallón expedicionario de Andalucía.

Desgracia.—Un herido grave

Barcelona, 15 a las 3.—En la calle de Don Juan, de la barriada de Horta, se espantó una caballería que guiaba el recadero Tomás Puig, de 51 años, pasándole una rueda por encima y fracturándole varias costillas.

Su estado es gravísimo.

Intento de corrupción.—Manifestación de protesta

Barcelona, 15 a las 3.—Recientemente, en Mataró, el Alcalde se enteró de que unos parientes lejanos querían corromper a una menor, intentando depositarla en un Asilo; pero el juez lo evitó, procesándole además por juzgar que se había extralimitado en los deberes de su jurisdicción.

Por tal motivo se organizó una manifestación de protesta al frente de la cual iban los párrocos, los directores de colegios y otras personalidades de la ciudad.

Se nombró un magistrado y un juez especial, sobreesyéndose el proceso.

El Alcalde ha sido obsequiadísimo.

De Instrucción

Auxiliaria vacante

La Dirección de la Escuela de Comercio de esta ciudad, en cumplimiento de lo dispuesto en el R. D. de 16 de abril de 1920 anuncia para su provisión por concurso y con destino a la mencionada Escuela una Auxiliaria supernumeraria sin sueldo correspondiente al Grupo 5.º

Los aspirantes presentarán sus instancias en la Secretaría de dicha Escuela en un plazo de 20 días acompañadas de los justificantes que acrediten sus méritos y servicios.

El Claustro se reserva la facultad para hacer uso de la autorización que le concede el art.º 15 para exigir de todas o de varias asignaturas la práctica de algún ejercicio que permita apreciar comparativamente la aptitud para el desempeño del cargo.

Para optar a dicha Auxiliaria será indispensable poseer el Título de Profesor Mercantil por cualquier plan de estudios. La edad que habrá de tener el solicitante será la de 21 años cumplidos, según previenen el artículo 12 del R. D. de referencia.

Nombramiento

Ha sido nombrada maestra sustituta de la escuela de Mancor (Selva), doña María Sampol Gual.

La matrícula en la Universidad

Conforme con las disposiciones vigentes desde el día 1.º de abril próximo al 30 del mismo inclusive en sus días lectivos, queda abierta la matrícula para los alumnos que deseen examinarse de asignatu-

ras de las Facultades establecidas en la Universidad de Barcelona.

Dicha matrícula se efectuará en las Secretarías de las respectivas Facultades a las horas de despacho público, fijadas en los tablones de anuncios de las mismas.

En la portería de cada Facultad podrán proporcionarse los alumnos gratuitamente los impresos necesarios para solicitar su inscripción.

Los alumnos abonarán en concepto de derechos de inscripción, formación de expediente y académicos las cantidades que prescriben las disposiciones vigentes y cuyo detalle y forma de efectuar dicho abono estará expuesto al público en los tablones de anuncios de las respectivas Secretarías.

Los alumnos que hayan de matricularse en asignaturas de los preparatorios, lo efectuarán en la Secretaría de la Facultad de Filosofía y Letras los de Derecho y en la de Ciencias los de Medicina y Farmacia.

En el acto de la matrícula deberá acreditarse por medio de los documentos correspondientes: 1.º la edad, 2.º el haber sido recacunado y 3.º para los que comiencen sus estudios tener aprobado el grado de Bachiller, cuyo título deberá exhibirse antes de realizar el primer examen.

La provisión de interinidades

Se ha resuelto en virtud de consultas elevadas al ministerio por varias Secciones administrativas de Primera enseñanza sobre provisión de escuelas interinamente que se cumpla lo dispuesto en los Reales decretos de 13 de Febrero de 1919 y 16 de Abril de 1920, Real orden de 17 de los mismos mes y año y condición quinta de